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Казнить нельзя помиловать
Менендес просит Байдена отпустить грехи

7 Шансы есть всегда
Хочется надеяться, что в Баку «Карабах» 
сотворит еще одно чудо

85 Когда и один в поле воин
Музыка и музыканты вне границ 
и политических установок

В НОМЕРЕ

Вопреки фальсификации Эчмиадзина

«История церкви Кавказской Албании…» 
покоряет мир
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Азербайджан за 30 с лишним 
лет приноровился к отра-

жению любого, даже силового 
воздействия, но в лексиконе Ев-
росоюза по-прежнему присут-
ствует уравнивание справедли-
вости и реваншизма. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Дипломаты заранее знают 
джентльмен ский набор предложений, 
а потому как раз в ходе государствен-
ного визита Президента РФ Влади-
мира Путина в Баку от имени Евро-
комиссии было сделано очередное 
«громкое заявление в лужу» по поводу 

целостности проблематики армяно- 
азербайджанского урегулирования. 

Российский лидер четко обозна-
чил свою позицию, выразив готов-
ность Москвы «и впредь всячески 
способствовать нормализации вза-
имодействия и заключению мирно-
го договора, содействовать делими-
тации и демаркации границы, имея 
в виду наличие у нас соответствую-
щих документов еще с советских вре-
мен, разблокированию трансгранич-
ных маршрутов и установлению гу-
манитарных контактов». В ответ на 
это коллективный Запад почти син-
хронно заявил, что «пора предпри-
нять решительные шаги к устойчиво-

му и прочному миру, а Азербайджан 
должен воспользоваться импульсом 
COP29, чтобы подписать мир с Ар-
менией». 

Начнем с того, что Брюссель хоть 
и подпевает Парижу в дипломатии, 
ему надо бы озвучить претензии к це-
лому ряду французских правительств 

как по поводу молчания в Минской 
группе ОБСЕ в расчете на увекове-
чение оккупации пятой части терри-
торий нашей страны, так и по пово-
ду накачивания Армении летальным 
вооружением. 

Центр 
притяжения
В Шуше пройдет 
международная научная 
климатическая конференция
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Руководствуясь пунктом 26 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в соответствии со 
статьями 12.3 и 40.1 Закона Азер-
байджанской Республики «О воен-
ной обязанности и военной служ-
бе» и в целях комплектования лич-
ным составом Вооруженных сил 
Азербайджанской Республики по-
становляю:

1. С 1 по 30 октября 2024 года 
призвать на срочную действитель-
ную военную службу граждан Азер-
байджанской Республики 2006 года 
рождения, которым ко дню призы-
ва (включая и этот день) исполни-
лось 18 лет, а также 1989-2005 годов 
рождения, в возрасте до 35 лет, не 
прошедших срочную действитель-
ную военную службу, не имеющих 
права отсрочки от призыва на сроч-
ную действительную военную служ-

бу или не освобожденных от при-
зыва на срочную действительную 
военную службу в Вооруженных си-
лах Азербайджанской Республики.

2. С 1 по 30 октября 2024 года 
уволить в запас военнослужащих 
срочной действительной военной 
службы, прошедших срок службы, 
предусмотренный в статье 38.1.1 За-
кона Азербайджанской Республи-
ки «О военной обязанности и во-
енной службе».

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики принять 
предусмотренные законодательством 
меры для исполнения настоящего 
Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 21 августа 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О призыве с 1 по 30 октября 2024 года 
граждан Азербайджанской Республики 

на срочную действительную военную службу 
и увольнении в запас военнослужащих 

срочной действительной военной службы

Перед лицом нарастающих 
кризисных событий в мире 

сообщество обязано быть на-
готове, чтобы противостоять 
опасным тенденциям, наращи-
вать миротворческий ресурс. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Он, как самый важный и незаме-
нимый потенциал, нужен не только 
для турбулентных регионов или же 
пространств, охваченных огнем войн 
и конфликтов. Этого ресурса никог-
да не бывает много в глобальной си-
стеме, и большой его запас только 
позволяет расширять границы воз-
можностей и создавать различные 
подушки безопасности. 

Наиболее гарантированный и кон-
структивный способ его воспроиз-
водства сосредоточен в комплексе 
межгосударственных отношений. 

Правящие элиты, полагаясь на вза-
имное доверие и волю народов, обыч-
но действуют без оглядки и посту-
пательно наращивают совместный 
потенциал, который служит делу 
мира, интеграции и безопасности.  

Азербайджано-российская встре-
ча в верхах в ходе государственного 
визита Президента России Владими-
ра Путина в Азербайджан раскрыла 
полный спектр возможностей сто-
рон, которые нацелены на высокий 
уровень стратегического взаимодей-
ствия. Визит, по признанию высокого 
гостя, готовился долго и тщательно. 
Если учесть, что встречи двух пре-
зидентов происходят с высокой ча-
стотой, то становится ясно, что гла-
вы государств, отталкиваясь от реа-
лий, стараются диверсифицировать 
предпосылки получения рациональ-
ных результатов от сотрудничества.

Сверка часов прошла успешно
Баку и Москва создают надежную платформу 

безопасности и взаимодействия

Южный Кавказ, регион с бо-
гатой историей и культур-

ным наследием, переживает пе-
риод значительных трансфор-
маций, которые формируют 
новые контуры его политиче-
ского и экономического ланд-
шафта.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На этом фоне особое внимание 
привлекает позиция стран региона, 
где в сложных геополитических ус-
ловиях прошлое тесно переплетается 
с настоящим, а внутренние и внеш-
ние факторы определяют пути их 

дальнейшего развития. 
Важные процессы, протекающие 

на Южном Кавказе, отражают более 
широкий глобальный контекст, в ко-
тором каждое государство стремит-
ся к укреплению своего суверени-
тета и поиску устойчивых моделей 
взаимодействия как с соседями, так 
и с международным сообществом. 
Вопросы внешней и внутренней по-
литики, а также социально-экономи-
ческих преобразований становятся 
ключевыми в определении будуще-
го Южно-Кавказского региона, де-
лая его важным объектом для ана-
лиза и прогноза.

Иллюзии суверенитета
Армения в поисках национальной идентичности 
и внешнеполитического равновесия

Когда урок не впрок 

Честные глаза вбок не глядят 

Нынешний государственный 
визит Президента Владими-

ра Путина в Азербайджан может 
стать таким же историческим, 
как его визит в Баку в 2013 году 
и Президента Ильхама Алиева 
в Россию в феврале 2022 года. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Как известно, визит главы Рос-
сийского государства в Баку в 2013 
году обеспечил позитивный перелом 
в отношениях между двумя страна-
ми. До этого в межгосударственных 
отношениях были трения, связанные 
с опасениями официального Баку 

относительно активности некото-
рых олигархов с российской терри-
тории. Также были опасения отно-
сительно чрезмерного влияния ар-
мянской общины и проармянских 
российских политиков на государ-
ственную политику РФ. Своим ви-
зитом в 2013 году Президент Путин 
полностью снял все эти опасения. 
После чего российско-азербайджан-
ские отношения встали на путь по-
зитивного развития. 

В частности, стремительно  улуч-
шились политические отношения, 
стали стремительно развиваться 
взаимная торговля и взаимная ин-
вестиционная дея-
тельность.  5

Новая геополитическая реальность
Азербайджан становится главным союзником 
России на Южном Кавказе

Официальная заявка Азер-
байджана на вступление 

в БРИКС усилит позиции еди-
ного геополитического блока, 
а присоединение к альянсу Ан-
кары и в целом Организации 
тюркских государств - дело вре-
мени. 

Если раньше оракулы геополи-
тики использовали романтические 
с виду термины Редьярда Киплин-
га «Запад» и «Восток», со временем 
трансформированные в плоскость 
«великой шахматной доски» с бе-
лыми и черными фигурами и «осью 
зла», стратегические минусы такого 

типа мышления породили понятие 
«Глобальный Юг». И эта градация 
касается не только обладателей вы-
соких технологий и сырьевых при-
датков, так как основу БРИКС со-
ставляют Бразилия, Россия, Индия, 
Китай, Южно-Африканская Респу-
блика, но и осознанного цивилизо-

ванного сопротивления «мировых 
джунглей» «возделанному саду» кол-
лективного Запада, выражаясь не-
дипломатичным языком уходящего 
главы дипломатии Евросоюза Жо-
зепа Борреля. 

Взаимодействие через единение
Баку превращает в атавизм конфронтацию цивилизаций 

Официальный 
Баку, подав заяв-

ку на членство 
в БРИКС, сделал 
еще один ожида-
емо важный шаг 

в пользу предсказу-
емого будущего
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НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

21 августа в Центральном аппа-
рате партии «Ени Азербайджан» 
(ПЕА) состоялась встреча заме-
стителя председателя ПЕА - руко-
водителя Центрального аппарата 
Таира Будагова с руководителем 
штаба наблюдательной миссии 
Содружества Независимых Го-
сударств (СНГ) Олегом Кулебой.

Как сообщили в пресс-службе 
ПЕА, Олег Кулеба, выразив призна-
тельность за предоставленную возмож-
ность для встречи, сказал, что наблю-
дательная миссия СНГ отслеживает 
выборы в Азербайджане с 2003 года. 
Он отметил, что предстоящие 1 сен-
тября внеочередные выборы в Мил-
ли Меджлис Азербайджанской Ре-
спублики станут 12-ми выборами, 
которые миссия СНГ отслеживает 
в Азербайджане.

Коснувшись состава и деятельности 
наблюдательной миссии СНГ, руково-
дитель штаба сообщил, что в настоя-

щее время в состав входят 132 челове-
ка, из которых 10 ведут долгосрочное 
наблюдение. По его словам, предвари-
тельные наблюдения свидетельствуют 
о том, что для кандидатов созданы рав-
ные возможности, что Центральная 
избирательная комиссия и ее струк-
тура на местах подготовились к вы-
борам на высоком уровне. О.Кулеба 

также довел до внимания, что рабо-
те членов миссии не чинится ника-
ких препятствий, что соответствую-
щие структуры оказывают поддержку 
в получении необходимых сведений.

Заместитель председателя ПЕА - 
руководитель Центрального аппара-
та Таир Будагов подчеркнул, что де-
ятельность наблюдательной миссии 

СНГ в Азербайджане представляет 
важное значение с точки зрения об-
мена опытом избирательного процес-
са и дальнейшего развития институ-
та выборов.

Остановившись на работе, прово-
димой партией «Ени Азербайджан» 
в связи с подготовкой к выборам, и ходе 
предвыборной агитационной кампа-
нии, заместитель председателя ПЕА 
довел до внимания, что Азербайджан 
обладает богатым и постоянно совер-
шенствуемым опытом избирательного 
процесса, что обеспечены все условия 
для того, чтобы и предстоящие пар-
ламентский выборы прошли в конку-
рентной среде и были свободными, 
справедливыми, прозрачными и де-
мократичными.

Заместитель председателя ПЕА от-
ветил на интересующие наблюдатель-
ную миссию СНГ вопросы, конста-
тировав значение сторонней оценки 
хода выборов, пожелал работе мис-
сии успехов.

Свидетельство равных возможностей
В Центральном аппарате партии «Ени Азербайджан» состоялась встреча  
с руководителем штаба наблюдательной миссии СНГ

Коалиция мониторинга выборов 
«Мой голос» представила проме-
жуточный отчет о внеочередных 
парламентских выборах в Азер-
байджане.

Отчет представили соучредитель 
коалиции Саадат Бананъярлы, пред-
седатель Азербайджанского общества 
защиты прав женщин имени Диляры 
Алиевой Новелла Джафароглу, пред-
седатель Общественного объединения 
«Защита прав человека и законности» 
Саида Годжаманлы.

Соучредители коалиции отмети-
ли, что для проведения наблюдений 
в 65 избирательных округах, охваты-
вающих территорию Азербайджана, 
коалицией было выбрано 533 наблю-
дателя и для каждого были разрабо-
таны обучающие памятки с логоти-
пом коалиции.

Наблюдатели, осуществляющие 
мониторинг избирательного процес-
са на территории страны, вниматель-
но следят за происходящими в реги-
онах процессами, собирают данные. 
Созданная коалицией рабочая груп-
па в свою очередь внимательно следит 
за всеми процессами, происходящи-
ми в связи с избирательным процес-
сом, проводит наблюдения, детально 
анализирует объективные и субъек-

тивные аспекты.
Согласно данным наблюдателей, 

нигде по республике в процессе сбо-
ра подписей не было препятствий для 
выдвинувших свои кандидатуры. На 
встречах с членами коалиции лица, 
выдвинувшие свою кандидатуру, от-
мечали, что нерегистрация кандида-
тур была в основном связана с недо-
статками в документации. 

Соучредители коалиции отмети-
ли, что для участия на выборах было 
выдвинуто 459 кандидатур от 25 по-
литических партий, из них 305 заре-
гистрированы. Кроме того, согласно 
Избирательному кодексу, блокам по-
литических партий и партий, в кото-
рых зарегистрировано более 60 кан-
дидатов, предоставляется бесплатное 
эфирное время и место для публикации 
в ряде СМИ, финансируемых из госу-
дарственного бюджета. То есть партии 
и их блоки, в которых зарегистрирова-
но более 60 кандидатов, могут прово-
дить агитационную кампанию, исполь-
зуя возможность бесплатного эфира. 
В настоящее время эту возможность 
может использовать только партия 
«Ени Азербайджан». Потому что ни 
у одной из других партий нет более 
60 зарегистрированных кандидатов.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Центральная избирательная 
комиссия (ЦИК) с 21 августа 
в рамках широкомасштабной 
просветительской программы, 
связанной с внеочередными вы-
борами в Милли Меджлис, на-
чала очередной проект - прак-
тические семинары для специ-
алистов по информационным 
технологиям окружных изби-
рательных комиссий.

Основной целью проекта явля-
ется оперативное распространение 
информации в день выборов, тем са-
мым обеспечив высокий уровень от-
крытости и прозрачности.

В рамках семинаров специали-
сты по информационным техноло-
гиям окружных избирательных ко-
миссий подробно информируются об 
общей деятельности Государственной 
автоматизированной информацион-
ной системы (ГАИС), ее обновляе-
мых и совершенствуемых возможно-
стях, обеспечивается непосредствен-
ное и практическое использование 
программного обеспечения, приме-
няемого на ГАИС, а также на месте 
разъясняются возникающие вопросы.

Специалистам также предостав-

ляется возможность работать в тесто-
вом режиме с практическими заня-
тиями из специальных программных 
модулей, что позволяет им освоить 
программное обеспечение для пере-
дачи протокольных данных как об ак-
тивности избирателей, так и об ито-
гах голосования в ЦИК в день выбо-
ров в Милли Меджлис.

Практические семинары, которые 
играют важную роль в повышении 
информированности, знаний и уме-
ний, в том числе деловых и профес-
сиональных навыков специалистов 
по информационным технологиям 
окружных избирательных комиссий, 
продолжатся до 23 августа.

Цель - повышение  
информированности

ЦИК запустила практические семинары  
для специалистов по информационным  

технологиям окружных избиркомов 

«Мой голос» отчитался
Представлен промежуточный отчет  

о выборах в парламент

Реакция армянского МИД на вы-
сказывание министра иностран-
ных дел России Сергея Лаврова 
– это очередной пример линии 
официального Иревана на воз-
ложение вины за собственные 
ошибки, за собственные стра-
тегические просчеты на дру-
гих, в частности, в данном слу-
чае на Россию.

Об этом на брифинге заявила офи-
циальный представитель МИД РФ Ма-
рия Захарова.

«У них политика определена та-
ким образом, что нужно найти про-
сто виновных в собственных неуда-
чах и все нормализуется. Я напомню, 

как звучит пункт 9 заявления лидеров 
России, Армении и Азербайджана от 
9 ноября 2020 года, на который ссы-
лался Лавров. Прямая цитата: «Разбло-
кируются все экономические и транс-
портные связи в регионе. Республика 
Армения гарантирует безопасность 
транспортного сообщения между 
западными районами Азербайджа-
на и Нахчыванской Автономной Ре-
спубликой с целью организации бес-
препятственного движения граждан, 
транспортных средств и грузов в обо-
их направлениях. Контроль за транс-

портным сообщением осуществляют 
органы Пограничной службы ФСБ 
России», - сказала Захарова.

Она рассказала о работе трехсто-
ронней рабочей группы по разбло-
кированию экономических и транс-
портных связей на Южном Кавказе 
под сопредседательством вице-пре-
мьеров России, Азербайджана и Ар-
мении. «Выйти на окончательные до-
говоренности по запуску железнодо-
рожного сообщения не удалось именно 
из-за неуступчивости армянской сто-
роны по вопросам погранконтроля. 

Иреван отошел от ранее согласован-
ных позиций и стал настаивать на 
принципе, как они это сформулиро-
вали, взаимности в отношении при-
сутствия российских пограничников, 
требуя, чтобы они находились не толь-
ко на армянской, но и на азербайд-
жанской стороне. На что ссылались, 
непонятно, потому что текст согла-
шения я только что процитировала», 
- добавила дипломат.

Представитель МИД РФ также ска-
зала, что представители Армении от-
казались согласовать проведение кон-

троля над транспортным сообщени-
ем силами погранслужбы ФСБ России 
и взять на себя обязательства по сро-
кам запуска автомобильного маршрута 
между Азербайджаном и Нахчываном.

По ее словам, армянские власти 
пошли на поводу у Запада и заморо-
зили работу в трехсторонней рабочей 
группе, но каких-либо практических 
результатов в плане разблокирования 
коммуникаций в интересах Армении 
это не дало. «К сожалению, официаль-
ный Иреван в очередной раз действу-
ет по указке Запада, упускает возмож-

ность не только наладить транспортное 
сообщение с соседями на благо соб-
ственной национальной экономики, 
в том числе за счет реализации сво-
ей идеи «Перекресток мира», но и по-
способствовать нормализации обста-
новки в регионе в целом», - отмети-
ла Захарова, добавив, что комплекс 
трехсторонних договоренностей на 
высшем уровне остается безальтер-
нативной основой для армяно-азер-
байджанского урегулирования, до-
стижения стабильности, безопасно-
сти и процветания на Южном Кавказе.

На поводу у Запада
В МИД РФ обвинили Иреван в срыве реализации трехсторонних договоренностей на высшем уровне

В Баку при совместной органи-
зации Бакинской инициативной 
группы (БИГ) и Движения «За 
права человека и перемены Бо-
найре» начала свою работу меж-
дународная конференция, по-
священная острову Бонайре, на-
ходящемуся под колониальным 
правлением Нидерландов.

Остров Бонайре в октябре этого 
года внесет в ООН проект резолюции, 
который предполагает его включение 
в список колонизированных стран.

Как заявил в интервью журнали-
стам исполнительный директор Ба-
кинской инициативной группы Аббас 
Аббасов, делегация острова Бонайре, 
находящаяся в Баку, обратилась к Ба-
кинской инициативной группе в свя-
зи с организацией совместной между-
народной конференции в Баку: «Мы 
приняли решение организовать меж-
дународную конференцию 22 августа. 
Прежде чем представить проект резо-
люции, делегация выступит с посла-
нием к мировой общественности по 

этому поводу из Баку».
Член делегации острова Бонайре, 

лидер Движения «За права человека 
и перемены Бонайре» Джеймс Фи-
нис в интервью журналистам сооб-
щил: «Наш остров - колония Нидер-
ландов. Наши люди находятся в очень 
сложной ситуации. Таким образом, 
все законы на нашем острове пишут 
Нидерланды, поскольку мы являем-
ся их колонией. Наш народ не имеет 
демократических прав.

Выражаю признательность Азер-
байджанскому государству и наро-
ду за поддержку стран, страдающих 
от колониализма, и за созданную для 
нас возможность сказать свое слово».

По его словам, правительство Ни-
дерландов изменило законы, и люди, 
которые уже являются гражданами 
стран Европейского Союза, получи-
ли право переехать сюда.

«Говорят, что в 2030 году корен-
ное население нашей страны соста-
вит менее 30%. Можно сказать, что 
мы в родной стране станем нацио-
нальным меньшинством. Наши люди 

даже не имеют права жаловаться на 
эту ситуацию», - посетовал Дж. Финис.

Своим мнением поделился и член 
делегации государства Белиз, находив-
шегося под колониальным управлением 
Великобритании, постоянный и пол-
номочный посол в ООН Карлос Фюл-
лер. «Бакинская инициативная группа 
создает очень важную платформу для 
стран, страдающих от колониализма, 
и мы благодарны за это. Я думаю, что 
мы и другие народы, страдающие от 
колониализма, должны довести это до 
сведения мировой общественности, 
- подчеркнул Фюллер. - Белиз обрел 
независимость в 1981 году. Это был 
очень кропотливый процесс. Мы упор-
но боролись за свою независимость 
и смогли добиться ее спустя 20 лет. 
Другие страны и регионы, страдаю-
щие от колониализма, также долж-
ны поднять свой голос».

Член делегации острова Бонайре, 
член Форума граждан африканско-
го происхождения при ООН Джун 
Сумер отметила, что в современном 
мире до сих пор есть страны, люди, 

которые страдают от колониализма, 
находятся под игом. «К сожалению, 
чернокожие люди более остальных 
страдают от этого. Бакинская иници-
ативная группа является очень важ-
ной платформой и всегда поддержи-
вает страдающих от колониализма, 
- констатировала она, добавив, что 
представляемый ей форум защищает 
права людей африканского происхож-
дения. - Для меня очень важно нахо-
диться в Азербайджане, участвовать 
в международной конференции. Это 
очень хорошая возможность для лю-
дей, страдающих от колониализма, 
приехать сюда и донести свой голос 
до всего мира. Также важно упомя-
нуть, что колонии и режим рабства 
по-прежнему влияют на людей афри-
канского происхождения. Мы долж-
ны обсудить то, как эти страны могут 
обрести независимость. Нам также 
следует рассмотреть, что они дела-
ют на пути к независимости», - ре-
зюмировала Джун Сумер.

Отдел политики

С призывом из Баку 

Представители страдающего от колониализма острова Бонайре обращаются к миру 

Cогласно совместному плану ми-
нистерств обороны Азербайд-
жана и Казахстана, 20 августа 
в Алматинской области состо-
ялась церемония открытия со-
вместных тактико-специальных 
учений «Алтын кыран-2024», 
сообщили в Минобороны АР.

На мероприятии с участием во-
еннослужащих стран-участниц были 
исполнены государственные гимны, 
подняты государственные флаги.

Выступившие на церемонии под-
черкнули важность проведения по-
добных учений.

Состоялся торжественный про-

ход военнослужащих, участвующих 
в международных учениях, перед 
трибуной. 

В ходе совместных учений, про-
ходящих на учебном полигоне «Кок-
тал», будут отработаны тактические 
действия по ведению разведыватель-
ных операций в горной местности, 

обнаружению и нейтрализации не-
законных вооруженных формиро-
ваний, военнослужащие азербайд-
жанской армии поделятся с коллега-
ми из Казахстана реальным боевым 
опытом, обретенным в ходе Отече-
ственной войны и других успешных 
операций.

Перенимая боевой опыт
Начались международные тактико-специальные учения «Алтын кыран-2024» 



Политика

www.br.az Бакинский рабочий 3Бакинский рабочий
четверг, 22 августа 2024 года

Намерение официального Баку 
вступить в БРИКС, приросшей 
Египтом, Эфиопией, Ираном и ОАЭ, 
было озвучено 3 июля в столице Ка-
захстана Астане на саммите Шанхай-
ской организации сотрудничества, 
на встрече президентов Азербайд-
жана и Китая: Ильхама Алиева и Си 
Цзиньпина. Тогда же была принята 
«Совместная декларация об установ-
лении стратегического партнерства 
между Азербайджанской Республи-
кой и Китайской Народной Респу-
бликой», согласно пункту 4.5 кото-
рой Поднебесная поддержала уча-
стие Страны огней в более тесном 
сотрудничестве с возглавляемой ею 
структурой. 

Чтобы понять суть, обратимся 
к тому, насколько аморфным было 
Движение неприсоединения до пред-
седательства в нем Азербайджана: 
слышались голоса недовольства ко-
лонизаторской политикой, неспра-
ведливостью при распределении ме-
дицинской и вообще гуманитарной 
помощи. Пандемия COVID-19, слу-
чайно совпавшая с лидерством Баку 
в глобальной структуре, вскрыла в ней 
не только отсутствие институтов цен-
трализованного взаимопонимания, 
но и наличие «лоскутного одеяла», 
где каждый был сам за себя. 

То же самое с БРИКС - хотя альянс 
часто преподносится как поборник 
более многополярного мира, эконо-
мически в нем все же доминирует Ки-
тай, на долю которого приходится 
более 70% совокупного внутреннего 
валового продукта. Так вот, именно 
Пекину удалось переформатировать 
аморфный клуб по интересам в чет-
кую единицу, приглашая в него но-
вых членов, включая богатые страны 
Ближнего Востока, в надежде разде-
лить бремя расходов. А прошлогод-
ний форум «Один пояс - один путь», 
состоявшийся в октябре, подтвердил 
новый внешнеполитический курс 
на объединение всех недовольных 
чьей бы то ни было гегемонией в со-
ответствии с принципом «мир боль-
ше пяти», исповедуемым официаль-
ными Баку и Анкарой. 

Политическое руководство Азер-
байджана, оставаясь верным своей 
мобильности, мудрости и разнона-
правленной внешней политике, офи-
циально подав заявку на членство 
в БРИКС, сделало еще один ожидае-
мо важный шаг в пользу предсказу-
емого будущего, не «складывая яйца 
в одну корзину». При детальном раз-
боре основные мотивы новой ини-
циативы выглядят вполне оправдан-
ными и разумными. 

Начнем с того, что с 15 июня 1993 
года и до сих пор отечественная ди-
пломатия не предприняла ни одного 
нерационального шага - напротив, 
все начинания и инициативы главы 
государства и его надежной коман-
ды диктовались исключительно на-
циональными интересами и никак 
не противоречили логике всеобще-
го развития. За примерами далеко 
ходить не будем - по факту, Страна 

огней шаг за шагом, особенно по-
сле точечной антитеррористической 
операции 19-20 сентября прошлого 
года, усиливает свои позиции на ми-
ровой арене, заняв почетное место 
одного из уважаемых лидеров в гло-
бальном измерении. 

Во-вторых, как не раз говорил 
Президент Ильхам Алиев, надо при-
нять во внимание то, что «Потсдам-
ская» система устойчивости и пред-
сказуемости в лице Совбеза ООН 
переживает кризис, нуждаясь в пере-
форматировании. Азербайджан по-
стоянно призывает к поиску компро-
миссов и нахождению точек сборки 
между США и РФ, НАТО и ОДКБ. 
В Баку даже дважды встречались гла-
вы генштабов, отличающиеся поляр-
ным взглядом на реалии, но на при-
мере Украины и Ближнего Востока 
мы видим, что бенефициары бону-
сов геополитики и поступления фи-
нансовых потоков решили вначале 
«чуть-чуть повоевать» чужими ру-
ками и только затем договориться 
от имени ведомых. 

Иными словами, не будем указы-
вать пальцем, однако есть некоторые 
государства и центры сил, осознан-
но форсирующие критический раз-
ворот, ускоряя опасный ход в сто-
рону планетарного коллапса. Другие 
столицы и полюсы силы наоборот 
замедляют фрагментацию мировой 
системы, понимая, что это может вы-
звать глобальную катастрофу. Они, 
и Баку первый в этом ряду, придер-
живаются восточной формулы - «не 
разрушай старый дом, пока не по-
строен новый». 

Однако сильным мира сего не до 
традиций - они решительны в сво-
ем порыве, чтобы добиться реали-
зации собственных планов во вред 
интересам большинства, и всем оче-
видно, как разрушители ведут дела 
к размыванию национальных госу-
дарств и ослаблению их суверени-
тета. Коллективный Запад и его си-
туативные союзники как раз пред-
ставляют блок сил, действующих на 
грани фола, и им претят здоровые 
умонастроения прагматичных элит, 

которые проявляют трезвость ума во 
всем, что касается ожиданий наро-
дов и их будущего. Но их единолич-
ное лидерство после развала совет-
ской системы принесло глобальному 
сообществу больше головной боли, 
нежели спокойствия и уверенности. 

Именно в силу протеста созданы 
новые межгосударственные объеди-
нения, уверенно занимающие свои 
позиции, проявляя большой интерес 
к реальному развитию международ-
ной интеграции, а главная ставка де-
лается ими на построение мира без 
потрясений и катаклизмов. В этом 
и заключается главная причина того, 
почему Азербайджан, будучи стра-
ной, олицетворяющей классическую 
срединную силу, выразил желание 
пополнить ряды БРИКС. С другой 
стороны, опыт подсказывает, что на-
циональное правительство не удов-
летворится ролью «одного из про-
чих», цементируя интересы ведущих 
государств объединения, которому 
вполне по плечу отстаивать фунда-
ментальные принципы справедли-
вого мироустройства.

Практически со всеми странами 
БРИКС Азербайджан имеет устой-
чиво налаженные связи, играющие 
конструктивную роль как в формате 
двусторонних отношений, так и в мно-
гостороннем порядке. Все они (пока 
небольшое исключение составляет 
Индия, с креном на традиционный 
индоевропейский нарратив и защи-
ту «многострадальной» Армении) - 
испытанные партнеры и друзья офи-
циального Баку, особенно на этом 
треке выделяются Россия и Китай. 

Не будем сбрасывать со счетов 
еще один момент - в течение более 
чем успешного председательства 
в Движении неприсоединения боль-
шинство стран и международных 
структур, включая ООН, ощутили 
притягательный магнетизм дипло-
матии Страны огней, который был 
не одномоментным, а стратегиче-
ски выверенным. Кстати, личные 
усилия Президента Ильхама Алие-
ва и инициативы ознаменовали со-
бой не местечковый интерес и ам-

биции, а здоровый порыв на пути 
усиления основ безопасности, рас-
ширения границ взаимодействия, 
направленного на устранение ри-
сков и оказание содействия слабо-
развитым государствам. Новатор-
ство председателя Движения в борь-
бе с пандемией, противодействии 
«вакцинному национализму», вы-
работке единой информационной 
базы заболеваемости в глобальном 
масштабе, личная гуманитарная по-
мощь и прочие инициативы замет-
но оживили атмосферу во второй по 

значимости после ООН междуна-
родной организации мира. 

Азербайджан, будучи страной 
с растущей экономикой и активной 
позицией на мировой арене, явля-
ется успешным членом целого ряда 
международных организаций неза-
висимо от их расовых и религиоз-
ных приоритетов, выдавая своими 
поступками высокий КПД в реали-
зации важных региональных и меж-
континентальных социально-эконо-
мических, экологических и гумани-
тарных программ. Рациональными 
подходами официальный Баку вы-
двигает неординарные идеи и планы, 
реализует проекты, противостоящие 
кризисным явлениям. Использова-
ние энергии творчества в интере-
сах сообщества является важной со-
ставляющей прагматичной полити-
ки Азербайджанского государства, 
и по этой причине страна сниска-
ла большое уважение в сообществе.  

Что касается репутации БРИКС, 
то за этой структурой кроется огром-
ный социально-экономический по-
тенциал при совокупном ВВП в $30 
трлн, который стремительно растет, 
демонстрируя завидную динамику. 

И еще - организация не имеет «стар-
шего по званию», в основном при-
ветствуя двусторонние отношения 
между странами-членами, а осно-
вополагающими принципами для 
БРИКС являются невмешательство, 
равенство и достижение взаимной 
выгоды. Общая площадь стран-чле-
нов тоже внушительна, превышая 45 
млн кв. км, а общая численность насе-
ления составляет примерно 3,6 млрд 
человек. 

Предстоящий XVI саммит струк-
туры пройдет в столице Татарста-
на Казани (РФ) в октябре нынеш-
него года под девизом «Укрепление 
многосторонности для справедливо-
го глобального развития и безопас-
ности», который ассоциируется со 
стабильностью и порядком, а также 
с планами нового мироустройства. 
Кстати, во время завершившегося на 
днях государственного визита пре-
зидента России Владимира Путина 
в Баку высокий гость официально 
пригласил Президента Ильхама Али-
ева принять участие в предстоящем 
мероприятии, к аббревиатуре кото-
рого прибавилось графическое обо-
значение «БРИКС+». 

Правительство братской Турции 
также выразило желание вступить 
в БРИКС, причем такая инициати-
ва озвучена не впервые. Еще в 2018 
году Президент Реджеп Тайип Эр-

доган даже предложил переимено-
вать объединение в БРИКСТ. Кстати, 
тогда у Москвы были свежие воспо-
минания от «геополитических те-
рок» с Анкарой в Сирии и Ливии, 
а потому больше всех Турцию тогда 
поддержал в то время Китай, что не 
осталось за скобками внимания экс-
пертов, предположивших возмож-
ность участия других стран в этой 
платформе. Так что вне сомнения, 
турецкая инициатива будет также 
стоять на повестке дня предстояще-
го саммита БРИКС в Казани, и мо-
жете не удивляться, если в ближай-
ший год две братские страны, осно-
вавшие 15 лет назад Организацию 
тюркских государств, станут пол-
ноправными членами глобальной 
структуры. 

С Азербайджаном все ясно - он 
«не складывает яйца в одну корзи-
ну», но почему одна из ведущих стран 
НАТО решила войти по факту в «ан-
тизападную» организацию? 

Дело в том, что братская стра-
на с 1987 года безуспешно пытает-
ся войти в Евросоюз, хотя четверть 
века является кандидатом в члены, 
но все никак не получит аттестат 

зрелости в «христианском», а если 
честно, в антитюркском клубе. Те-
перь перед Анкарой с ее новейши-
ми технологиями открывается дверь 
на огромный потребительский ры-
нок Глобального юга, что соответ-
ствует уровню ее инвестиционных 
и экономических амбиций. 

В начале июня глава турецкого 
внешнеполитического ведомства Ха-
кан Фидан во время визита в Пекин 
заявил, что Анкара не собирается 
ждать, когда ее примут в Евросоюз, 
и будет искать иные «исторические 
пути». То есть он дал понять Западу, 
что его страна не намерена «ждать 
у моря погоды» последующие де-
сятилетия, а отдаст предпочтение 
другим международным форматам. 
Вопрос, кто проиграет от противо-
стояния, - риторический, особенно 
с учетом того, как рьяно европейцы 
боятся продвижения России вглубь 
их континента. 

Вне сомнения, вхождение Тур-
ции в БРИКС еще больше повысит 
и без того значимый международ-
ный авторитет страны в межреги-
ональной политике и в целом в си-
стеме международных отношений. 
И поскольку это полоса с двусторон-
ним «автомобильным движением», 
полноправное участие выгодно не 
только Турции, но и самой органи-
зации, так как повышает статус дан-
ного формата и может значительно 
усилить структуру на глобальном 
уровне. Немаловажен в сухом остат-
ке и экономический фактор с торго-
вым оборотом. Так, согласно оцен-
ке Bloomberg, к 2028 году на членов 
структуры будет приходиться более 
трети всей мировой экономики. А это 
значит, что лира меньше будет зави-
сеть от доллара и евро, так как рас-
пахнут ворота миллиардные рын-
ки труда и сбыта, куда будут посту-
пать в крупных объемах не только 
турецкая сельхозпродукция, стро-
ительные материалы и текстиль, но 
и самые востребованные высокотех-
нологичные товары. 

А поскольку центр мировой эко-
номики опережающими темпами пе-
ремещается с Запада на Восток хотя 
бы ввиду демографического превос-
ходства и сосредоточения крупных 
объемов энергоресурсов, вступив 
в БРИКС, Баку и Анкара смогут еще 
больше обеспечить свою экономиче-
скую безопасность, подав тем самым 
пример другим столицам Организа-
ции тюркских государств, тяготею-
щих к стабильному и предсказуемо-
му будущему. Ведь лучше делать все 
вместе, не дробя, а объединяя по-
тенциал, в продолжение гениальной 
формулы общенационального лиде-
ра Гейдара Алиева про единую на-
цию в двух государствах, число ко-
торых может при нынешнем раскла-
де вырасти в разы.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Взаимодействие через единение

Вступив в БРИКС, Баку и Анкара смогут 
еще больше обеспечить свою экономическую 
безопасность, подав тем самым пример 
другим столицам Организации тюркских 
государств, тяготеющих к стабильному 
и предсказуемому будущему
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В решении Азербайджана подать 
заявку на вступление в БРИКС 
нет ничего удивительного. В пе-
риод оккупации азербайджан-
ских земель со стороны Арме-
нии Азербайджан неоднократ-
но сталкивался с предвзятостью 
Запада. Не случайно, что Баку 
ранее стал членом Движения 
неприсоединения.

Данную мысль высказала профес-
сор турецкого Университета «Нишан-
ташы» Вишне Коркмаз, комменти-
руя медиаресурсу CGTN Türk итоги 
азербайджано-российских перего-
воров на высшем уровне.

По ее словам, не являясь членом 
ни одного из военно-политических 
блоков, Азербайджан при этом при-
знан в мире в качестве значимого 
экономического игрока.

«В самом БРИКС в последний 
период нацелены на привлечение 
в свои ряды крупных энергетиче-
ских игроков, и тем самым дают сиг-
нал на формирование некого «кон-
сорциума» крупных производителей 
и потребителей», - отметила эксперт, 

напомнив, что в поддержку заявки 
Баку в БРИКС открыто выступили 
не только в Москве, но и в Пекине.

Профессор подчеркнула значи-
мость подобных БРИКС площадок на 
современной международной арене. 
«Голос государства на глобальной аре-
не звучит громче, если за ним стоит 
сильная группа держав. Это касается 
не только Азербайджана, но и всех 
стран», - констатировала Коркмаз.

Профессор привлекла внимание 
к стратегической значимости Азер-
байджана в регионе Южного Кавка-
за. «Баку - ключевой игрок в регионе 

Южного Кавказа не только для Тур-
ции или Европы, но и России и всех 
других акторов. Поэтому стремление 
азербайджанской стороны к разви-
тию связей с БРИКС вполне естес-
твенно», - указала она.

Эксперт прокомментировала так-
же вероятность вступления Турции 
в БРИКС. «Наша страна также явля-
ется важной платформой для стран 
БРИКС. Анкара сегодня стремит-
ся к превращению в крупный энер-
гетический хаб, и поэтому не хочет 
оставаться в стороне от энергетиче-
ской политики стран БРИКС. Вместе 
с тем Турция - член НАТО и ценит 
свое участие в Североатлантическом 
альянсе. Не исключаю, что участие 
Анкары в Альянсе может сказать-
ся на принятии решений в объеди-
нении БРИКС», - сказала Коркмаз, 
подчеркнув наличие обязательств 
Анкары на других площадках.

«Положение Турции отлично от 
Азербайджана», - добавила эксперт, 
напомнив о запросе Анкары на полу-
чение статуса-наблюдателя в БРИКС.

Отдел политики

Значимый экономический игрок
Турецкий эксперт: В заявке Азербайджана на вступление в БРИКС  
                                    нет ничего удивительного

Участие Азербайджана в от-
дельных проектах и тематиче-
ских направлениях может дать 
БРИКС возможность «заиграть 
новыми красками» и способ-
ствовать развитию объедине-
ния, обеспечению благососто-
яния, развития и стабильно-
сти на пространстве Евразии.

Об этом рассказала «Извести-
ям» проректор НИУ ВШЭ, руково-
дитель Экспертного совета по подго-
товке и обеспечению председатель-
ства РФ в БРИКС Виктория Панова.

«Мы, скорее, здесь говорим пока 
о каком-либо партнерском взаимо-
действии. Мне кажется, Азербайд-
жан должен стать ключевой фигу-
рой в списке приоритетных партне-
ров БРИКС», - отметила она.

Эксперт считает, что, несмотря 
на заявление министра иностран-
ных дел РФ Сергея Лаврова о необ-
ходимости паузы в вопросах расши-
рения БРИКС (на сегодняшний день 
принято решение взять небольшую 
паузу в вопросе расширения списка 
стран - участников БРИКС. Сейчас 
в этот список входят Россия, Бра-

зилия, Индия, КНР, Южная Афри-
ка, ОАЭ, Иран, Египет и Эфиопия. - 
Ред.), партнерское взаимодействие 
с приоритетными странами долж-
но стремительно развиваться. По 
ее словам, Азербайджан как раз то 
государство, от которого многое за-
висит с точки зрения обеспечения 
стабильности и общего развития. 
Одним словом, возможности для дву-
стороннего и многостороннего со-
трудничества действительно велики.

«Для России - это важная страна, 
как страна евразийского простран-
ства, постсоветского пространства, 
ключевой игрок на Кавказе. Государ-

ство, от которого многое зависит 
с точки зрения стабильности в этом 
регионе. Много делается для обще-
го развития и возможности много-
стороннего сотрудничества», - под-
черкнула Виктории Панова.

Отметим, что присоединиться 
к блоку также хотят Алжир, Бангла-
деш, Бахрейн, Беларусь, Боливия, 
Венесуэла, Вьетнам, Гондурас, Зим-
бабве, Индонезия, Казахстан, Куба, 
Кувейт, Марокко, Нигерия, Никара-
гуа, Пакистан, Сенегал, Сирия, Таи-
ланд, Турция, Уганда, Чад, Шри-Лан-
ка, Экваториальная Гвинея, Эритрея 
и Южный Судан.

Приоритетный партнер
Российский эксперт о важности вступления Азербайджана в БРИКС
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Тот факт, что в составе россий-
ской делегации были представлены 
практически все члены действующе-
го кабинета РФ, указывает на то, что 
в скором времени отношения выйдут 
на более высокий качественный уро-
вень. За этим, бесспорно, будет сто-
ять и растущий количественный по-
казатель, и это немаловажный фактор. 
Стратегическая глубина в отношени-
ях всегда опирается на размах взаи-
модействия, и чем шире он будет, тем 
больше шансов на получение прока. 

Подписанные в ходе саммита со-
глашения и меморандумы дали мно-
го пищи для размышлений о том, что 
сотрудничество на разных уровнях, 
наличие межправительственной ко-
миссии, активность отраслевых ин-
ститутов себя полностью оправдыва-
ют в плане ожиданий и перспектив. 

Азербайджано-российское сотруд-
ничество давно играет роль стаби-
лизирующего фактора на Евразий-
ском континенте. Но этот мотив ро-
дился не в одночасье и не сразу. Если 
вспомнить семантику связей начала 
90-х годов, то приходится констати-
ровать, что отношения прошли этап 
очень болезненной притирки. Рос-
сийская внешняя политика в отноше-
нии новых государств Содружества 
на протяжении долгого времени вы-
делялась не совсем внятными подхо-
дами. Не случайно российские ана-
литики и эксперты, вспоминая время 
правления Бориса Ельцина, отмеча-
ют, что то было время дипломатии не-
определенности, когда в Кремле вы-
сокие начальники не могли опреде-
литься с тем, как строить отношения 
с «неоперившимися» образованиями. 

Азербайджан в этом смысле сто-
ял особняком, потому что страну воз-
главил один из титанов большой по-
литики, общенациональный лидер 
Гейдар Алиев. У него всегда были яс-
ные взгляды на роль и миссию Рос-
сии в глобальной политике. Как че-
ловек, лишенный иллюзий, он знал 
особенности нового геополитическо-
го расклада и неизменно делал став-
ку на доверительность.

Со временем в России стали осоз-
навать важность выстраивания пол-
ноценных межгосударственных отно-
шений с новым соседом. Во-первых, 
Гейдар Алиев в российских кругах ко-
тировался в качестве политическо-
го тяжеловеса, во-вторых, руководи-
мую им страну постепенно стали вос-
принимать в качестве независимого 
государства, устремленного в буду-
щее, и, в-третьих, осознали, что на-
личие добрых и полезных отноше-
ний намного лучше конфронтаци-
онной тенденции. 

Путинский этап стал более внят-
ным и предсказуемым, если смотреть 
на вещи с российского угла зрения. 
В Баку к полноценным отношениям 
были готовы, и когда корабль межго-
сударственных отношений постепен-
но выправил крен, позитивные изме-
нения не заставили себя ждать.   

Нынешний этап приковывает к себе 
внимание наличием больших пере-
мен и планов. Актуальность тесно-
го сотрудничества в области энерге-
тики, транспортных коммуникаций, 
производственной кооперации, ту-
ризма, гуманитарной сферы и других 
направлений диктуется действующей 
конъюнктурой. Только один транс-
портный коридор Север-Юг обеща-
ет двум странам массу новых префе-
ренций в ближайшей перспективе. 
Это тот случай, когда трудно отка-
зываться от действий в выгодном 
и привлекательном проекте. Азер-
байджан вкладывает $120 млн в мо-
дернизацию железнодорожной сети 

на своей территории, чтобы увели-
чить пропускную способность и обе-
спечить транспортировку до 15, а да-
лее 30 млн тонн грузов в год. 

Растущий между странами това-
рооборот также свидетельствует о на-
личии обоюдных намерений наращи-
вать инвестиционную деятельность 
с участием бизнес-структур с прице-
лом на создание совместных предпри-
ятий, размещением финансовых ре-
сурсов в их деловой среде. Азербайд-
жан все активнее выходит на рынки 
России в рамках новой внешнеполи-
тической доктрины Москвы «На Вос-

ток», понимая, что этот процесс дол-
жен функционировать в качестве до-
роги с двусторонним движением. 

Значение государственного визи-
та Владимира Путина в Азербайджан 
следует рассматривать в контексте 
положения на Южном Кавказе, кото-
рый испытывает большой прессинг 
извне по милости Армении. Офици-
альный Иреван должен избавиться 
от иллюзий о спасительной роли За-
пада для армянских интересов. По-
ствоенные реалии являют собой фак-
тор явного мирного предназначения, 
и Москва поддерживает усилия Баку 
по созданию новых скрепов безопас-
ности. Как бы армянские политиче-
ские силы и их зарубежные вдохно-
вители ни старались вернуть в регион 
дух эскалации, Азербайджан и дру-
гие здоровые силы не позволят ввер-
гнуть Южный Кавказ в пучину но-
вой войны.  

Россия проявляет большой инте-
рес к возобновлению своего модера-
торства в армяно-азербайджанском 
урегулировании, и ее намерения кор-
релируются с принципами, которые 
заложены в основу формата сотрудни-
чества «3+3». Инициатива азербайд-
жанского лидера Ильхама Алиева как 
раз нацелена на то, чтобы новый по-
рядок в Кавказском регионе создава-
ли сопредельные государства. Мир 
и спокойствие должны стать нормой 
для Южного Кавказа, который явля-

ется своеобразным транспортно-ком-
муникационным регулятором в си-
стеме межгосударственных связей. 

Растущая уверенность в безопас-
ности станет сильным подспорьем 
для своевременной реализации про-
грамм сотрудничества и эксклюзив-
ных проектов, нацеленных на рост 
благосостояния живущих поколений. 
Когда главы государств говорят о ро-
сте товарооборота, они прежде все-
го видят за этим показателем ожида-
ния, намерения и реалистичные пла-
ны современников. Законодательные 
и исполнительные инстанции долж-
ны предпринимать сообразные дей-
ствия, чтобы добрые помыслы и пла-
ны ныне живущих людей получали 
возможности для воплощения. Это 
самая важная статья трудов и усилий 
государственных и исполнительных 
инстанций разных стран. 

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев не случайно высказал-
ся об особом характере двусторон-
них отношений, указав на Совмест-
ную декларацию глав государств. Он 
подтверждает дружественный и союз-
нический характер отношений, и это 
означает, что со временем кривая свя-
зей будет идти по восходящей. 

Президент Владимир Путин при-
гласил азербайджанского коллегу для 
участия в саммите БРИКС, который 
пройдет в России, а Ильхам Алиев 
поблагодарил российского коллегу за 
поддержку кандидатуры Азербайджа-
на в качестве места проведения кли-
матической конференции - COP29. 
«Поддержка России была исключи-
тельно важна, - сказал азербайд-
жанский лидер, - и мы сейчас рабо-
таем, в том числе и в двустороннем 
формате, над вопросами, связанны-
ми с подготовкой этой климатиче-
ской конференции». Это признание 
равноценно официальному пригла-
шению российскому лидеру стать го-
стем престижного международного 
мероприятия. 

Бакинский азербайджано-россий-
ский саммит, бесспорно, стал важ-
ным событием не только в контек-
сте двусторонних связей. Его акту-
альность перешагивает за пределы 
региона и постсоветского простран-
ства. Усилиями двух стран создается 
надежная платформа безопасности 
и взаимодействия, и на этой основе 
важно говорить не только о ростках 
надежд, но и о плодах новых приоб-
ретений. 

Сверка часов прошла успешно
А между главами двух государств 

установились очень добрые, друже-
ские отношения, что на самом деле 
имеет важное значение в современ-
ной политике. 

Представляем вашему вниманию 
беседу нашего корреспондента с из-
вестным российским политологом, 
директором Института политиче-
ских исследований Сергеем Мар-
ковым об итогах государственного 
визита Президента РФ Владимира 
Путина в Азербайджан.

- Какие важнейшие вехи были 
пройдены в отношениях наших го-
сударств за время правления ими 
Владимиром Путиным и Ильха-
мом Алиевым? 

- Отношения лидеров в новом, 
очень быстро меняющемся мире ста-
новятся существенно более важны-
ми, чем это было раньше. Соответ-
ственно, очень хорошие личные от-
ношения Путина и Алиева сейчас 
начинают играть существенно боль-
шую политическую роль, чем мог-
ли играть раньше. 

Между Путиным и Алиевым сло-
жились очень доверительные отно-
шения еще и потому, что они оба де-
лают то, что считают для себя глав-
ным - выполняют данное слово. А это, 
как известно, является слабым ме-
стом многих политиков. Что Путин 
более всего ценит, - это то, что Алиев 
всегда держит данное им слово. Рав-
но как и сам выполняет данное сло-
во. То есть это является базой в их 
отношениях. 

Наши лидеры относятся к од-
ному поколению, к одной большой 
русскоязычной культуре, в детстве 
и молодости они читали одни и те же 
книги, смотрели одни и те же филь-
мы и в этом смысле говорят на од-
ном языке. У них схожий историче-
ский опыт, поскольку как Россия, так 
и Азербайджан в 90-е годы прошли 
через тяжелейшие периоды своего 
развития и смогли спастись только 
благодаря твердой политической вла-
сти. Оба президента имеют велико-
лепное образование, одно из лучших 
в мире: Ленинградский госуниверси-
тет и МГИМО. Оба являются очень 
опытными политиками, многое по-
видавшими за долгие годы нахож-
дения у власти, преодолевающими 
огромное сопротивление и борьбу 
с мощными международными струк-
турами, которые их демонизируют 
и зачастую рассматривают в каче-
стве противников. 

Переломный 2013 год, конечно, 
отразился на Победе Азербайджана 
в ходе 44-дневной войны 2020 года. 
Победа в данной войне во многом 
была достигнута по той причине, 
что Россия обеспечила мощные по-
ставки вооружения и техники Азер-
байджанской армии перед войной, 
а в ходе самой войны заняла твердую 
нейтральную позицию, что вызва-
ло просто шок у Армении и помог-
ло Баку в полной мере реализовать 
блистательную победу во второй Ка-
рабахской войне. 

Следующий исторический для 
российско-азербайджанских отно-
шений визит имел место в феврале 
2020 года, когда Президент Ильхам 
Алиев посетил Россию буквально за 
несколько дней до начала специаль-
ной военной операции. В условиях, 
когда шла колоссальная атака на Рос-
сию со стороны Запада, Азербайд-
жан и его глава Ильхам Алиев нашли 
в себе волю подписать заранее под-
готовленные документы о переходе 
российско-азербайджанских отно-
шений на следующий этап развития 
- союзничество. И в дальнейшем, не 
смотря на жесточайшую, доселе не-
виданную в истории человечества 
санкционную войну Запада против 
России, Азербайджан остался на сво-
ей прежней позиции. И, кстати гово-
ря, одним из итогов этих союзниче-
ских отношений стало окончатель-
ное решение карабахского вопроса, 
когда Баку молниеносной операцией 
установил контроль над всей терри-
торией Карабахского региона и до-
бился безоговорочной капитуляции 
армянских войск.  

- В чем, на ваш взгляд, истори-
ческое значение нынешнего визи-
та Путина в Азербайджан? 

- Визит Президента Владимира 
Путина исторический по той причи-
не, что он фиксирует новую геополи-
тическую реальность, когда именно 

Азербайджан становится главным 
союзником России на Южном Кав-
казе. На протяжении предыдущих 
трех десятилетий основным союзни-
ком России на Кавказе была Арме-
ния. В рамках союзнических отно-
шений эта страна вступила в ОДКБ, 
ЕАЭС, и, несмотря на то, что все эти 
годы Москва развивала отношения 
с Баку, она занимала нейтральную 
позицию в армяно-азербайджанском 
конфликте. Но в целом в силу член-
ства Иревана в ОДКБ и ЕАЭС, огром-
ной роли армянского лобби внутри 
РФ именно Армения оставалась глав-
ным союзником России на Южном 
Кавказе. Но сейчас с этим поконче-

но, данные отношения ушли в про-
шлое. На произошедшее повлияли 
два фактора - во-первых, армянский 
геополитический гамбит, во-вторых, 
изменение позиции Запада, симво-
лом которого стал президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон.

Армянский геополитический 
гамбит заключается в том, что ра-
нее Иреван надеялся на то, что имен-
но Россия как союзник будет воевать 
за армянские интересы в Карабахе 
и в целом на Южном Кавказе про-
тив Азербайджана. Но здесь Иреван 
ожидало жесточайшее разочарова-
ние. После чего Армения начала дис-
танцироваться от Москвы и разво-
рачиваться на Запад. При этом ар-
мянская логика очень проста: «Мы 
выбрали себе старшим братом Рос-
сию, чтобы она защищала нас во всех 
сложных ситуациях. Но поскольку 
российский старший брат не стал нас 
защищать, то мы меняем нынешне-
го старшего брата на другого круто-
го пацана, которым является Запад». 

Однако Армения не учла тот факт, 
что конфликт с Азербайджаном был 
несправедливый, именно армяне ок-
купировали часть азербайджанских 
земель. Но Иреван этого признавать 
не захотел, а поспешил во всем об-
винить старшего брата, предать его 
и уйти к новому старшему брату - 
Западу, чтобы теперь уже он защи-
щал армянские интересы. Разуме-
ется, это привело к ухудшению от-
ношений с Россией. Однако Иреван 
уходит к Западу не с пустыми руками, 
а с подарком, т.е. не просто предает 
Россию, но и вытесняет ее из Юж-
ного Кавказа, вонзив нож в спину. 
На Западе поверили армянам и сра-
зу же начали менять свою полити-
ку в регионе с умеренно проармян-
ской видимостью нейтралитета на 
открыто проармянскую. Лидером 
этой компании выступили Франция 
и лично Макрон, ставший главным 
драйвером разворота политики За-
пада на откровенно проармянскую 
позицию. А  позиция Макрона не 
просто проармянская, а настоящая 
азербайджанофобская. Это, в свою 
очередь, заставило Баку занять все 
более критическую позицию в от-
ношении к Западу и начать посте-
пенный разворот в сторону России. 
Символом формирующегося россий-
ско-азербайджанского союза мож-
но считать Макрона, являющегося 
одновременно азербайджанофобом 
и русофобом, который периодиче-
ски бьется то в антиазербайджан-
ской, то в антироссийской истери-
ке. Таким образом, армянский гео-
политический гамбит способствовал 
созданию условий для сближения 
Баку и Москвы. 

Своим визитом в Азербайджан 

Владимир Путин как раз и реализо-
вал эти условия и зафиксировал пе-
реход российско-азербайджанских 
отношений на новую стадию союз-
ничества. И в ближайшее время мы 
увидим, какие формы примет но-
вые российско-азербайджанские 
отношения. 

- Но какие формы, хотя бы при-
близительно…

- Мы, конечно, не можем знать 
наверняка, какие именно формы они 
примут, но надеемся, что будет из-
менена позиция российских СМИ 
и резко сократится влияние азер-
байджанофобии в них. Возможно, 
это примет формы резкого ускорения 
деятельности транспортного марш-
рута Север-Юг. Данный вопрос, кста-
ти, был на столе переговоров в ходе 
визита Путина в Баку. В целом этот 
маршрут делает Азербайджан од-
ним из основных бенефициаров эко-
номических потоков, которые мо-
гут пойти через данный коридор. 
В то же время маршрут Север-Юг 
позволяет России выйти на побе-
режье Индийского океана и к Ира-
ну, вести торговлю сухопутным пу-
тем, то есть вне контроля западных 
спецслужб. 

Также возможно, что новый уро-
вень сотрудничества будет акценти-
роваться на сфере торговли газом 
в мире. Президент Ильхам Алиев 
прямо заявил после переговоров, 
что вопрос газа был в центре дис-
куссий. Не исключено, что это вы-
льется в дальнейшее наращивание 
торгово-экономического сотрудниче-
ства двух стран. Конечно, экономи-
ческое сотрудничество между наши-
ми странами находится на хорошем 
уровне и развивается по нарастаю-
щей, но темпы роста могут быть еще 
выше. И здесь Москва заинтересо-
вана не только в двустороннем со-
трудничестве, но и в вопросе выхо-
да на рынки третьих стран с учетом 
обхода западных санкций. 

Новые отношения будут способ-
ствовать разрешению вопроса Зан-
гезурского коридора, имеющего стра-
тегическое значение как для Баку, 
так и для России, так как связыва-
ет ее с Турцией сухопутным путем. 
А ведь Турция сейчас является од-
ним из важных партнеров России 
на международной арене и обеспе-
чивает ее связь со всем Средизем-
номорским регионом. 

Также я вполне допускаю фор-
мирование тройственного формата 
сотрудничества Россия-Азербайд-
жан-Турция, а также Россия-Азер-
байджан-Иран, ведь Тегеран являет-
ся важным партнером как для Мо-
сквы, так и для Баку. 

Интенсивное развитие отно-
шений скажется и на деятельности 
азербайджанской общины в России 
и русскоязычного населения, пра-
вославной церкви и русского язы-
ка в Азербайджане. Вообще, состоя-
ние русского языка в Азербайджане 
очень хорошее и в России этим фак-
том очень удовлетворены, что неод-
нократно отмечал Владимир Путин. 

Разумеется, одной из важней-
ших тем остается содействие Мо-
сквы армяно-азербайджанскому ди-
алогу и выходу в конечном счете на 
подписание мирного договора. Запад 
пытается сыграть в этом вопросе ка-
кую-то свою роль. Однако цель За-
пада не мир между двумя странами 
и не процветание Южного Кавказа, 
так как это не выгодно ему. Ведь чем 
богаче будет Южный Кавказ, тем он 
будет более самостоятелен. Таким 
образом, главная цель Запада зайти 
на Южный Кавказ через Армению 
и продвигать свои интересы, страв-
ливая страны региона друг с дру-
гом, в том числе создавая ситуацию 
управляемого Западом конфликта. 
Соответственно, имеются две при-
чины, почему Баку выступает про-
тив того, чтобы именно Запад был 
посредником при подписании армя-
но-азербайджанского мирного дого-
вора. Во-первых, Запад постепенно 
занимает все более открытую про-
армянскую и антиазербайджанскую 
позицию. Во-вторых, Запад, как ста-
рый империалистический хищник, 
обладает презумпцией виновности, 
заключающейся в подозрении Запа-
да в стремлении не к миру на Юж-
ном Кавказе, а к разжиганию ссор 
и конфликтов, неоколониальному 
способу правления. 

В этих условиях, конечно же, Рос-
сия могла бы сыграть свою роль, бу-
дучи посредником.

Новая геополитическая реальность

 1

Сергей Марков:

Москва продолжит со-
действовать армя-

но-азербайджанскому 
диалогу и выходу в ко-

нечном счете на подпи-
сание мирного договора
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21 августа парламент Иранской Исламской Ре-
спублики на голосовании почти полностью ут-
вердил представленный иранским президентом 
Масудом Пезешкианом состав нового кабине-
та министров.

Как сообщает Mehr News Agency, «Иранский медж-
лис одобрил все кандидатуры в новый кабинет ми-
нистров».

Главой МИД Ирана, как и предполагалось, стал 
Аббас Аракчи, набрав 244 голоса. Министром эконо-
мики назначен бывший руководитель Центрального 
банка Ирана Абдолнасер Хеммати. Мохсен Пакнежад 
утвержден министром нефти.

Накануне президент Ирана выразил надежду, что 
парламент одобрит всех предложенных им министров.

Одобрено единогласно
Парламент Ирана утвердил новый Кабинет министров

Актуальность Ба-
кинского азербайджа-

но-российского сам-
мита перешагива-

ет за пределы региона 
и постсоветского про-

странства
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НРАВЫ

В Соединенных Штатах Амери-
ки, которая сводится к доми-

нированию двух партий, неза-
висимые кандидаты сталкива-
ются с уникальными вызовами 
и возможностями, которые мо-
гут как укрепить, так и подорвать 
их позиции. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Пытаясь предложить альтернатив-
ный взгляд на политический ландшафт, 
они неизбежно оказываются на пере-
сечении стратегий, амбиций и реаль-
ности, где каждый шаг может опреде-
лить их дальнейший путь. Кампания, 
рожденная из стремления изменить 
устоявшийся порядок, вынуждена при-
нимать непростые решения, которые 
могут как укрепить ее независимость, 
так и привести к неожиданным по-
следствиям для всей политической си-
стемы. В такой динамичной и непред-
сказуемой среде действия и решения 
независимых кандидатов имеют осо-
бое значение, влияя не только на ис-
ход выборов, но и на будущее поли-
тической культуры.

Недавние события вокруг прези-
дентской кампании Роберта Ф.Кен-
неди-младшего и его напарницы Ни-
коль Шанахан вновь высветили слож-
ные политические реалии, с которыми 
сталкиваются независимые кандида-
ты в условиях современной американ-
ской политической системы. Кампания 
Кеннеди-Шанахан, начавшаяся с амби-
циозных планов по изменению поли-
тического ландшафта США, оказалась 
на перекрестке, сталкиваясь с непро-
стым выбором, который может опре-
делить не только их политическое бу-
дущее, но и ход всей президентской 
гонки 2024 года.

Кеннеди и Шанахан, изначально 
позиционировавшие себя как незави-
симые кандидаты, стремящиеся пред-
ложить альтернативу двухпартийной 
системе, оказались в ситуации, когда 
их дальнейшее участие в гонке может 
привести к неожиданным и нежела-
тельным последствиям. По мере того, 
как кампания сталкивается с растущи-
ми финансовыми трудностями и про-
должающимися усилиями со стороны 
Демократической партии по ее дис-
кредитации, внутренние разногласия 
и стратегические соображения стали 
выходить на первый план.

Ключевой момент текущей дискус-
сии заключается в вопросе о том, ка-
ковы истинные цели кампании Кенне-
ди-Шанахан и каким образом они мо-
гут быть достигнуты. С одной стороны, 
продолжение участия в гонке может 
укрепить их независимость и потен-

циально заложить основу для созда-
ния новой политической партии, спо-
собной конкурировать с доминирую-
щими политическими силами в США. 
С другой стороны, риск разделения 
голосов между Кеннеди и потенци-
альным кандидатом от республикан-
цев, бывшим президентом Дональдом 
Трампом, может привести к тому, что 
Демократическая партия, возглавляе-
мая Камалой Харрис и Тимом Вальцем, 
получит преимущество на выборах.

Такая дилемма стала особенно ак-
туальной в свете недавних заявлений 
Николь Шанахан, которая откровен-
но признала, что кампания рассма-
тривает возможность выхода из гон-
ки и объединения с Трампом. Это вы-
звало волну критики как со стороны 
сторонников Демократической пар-
тии, так и среди тех, кто поддержи-
вает Кеннеди и верит в его независи-
мую платформу. В то время как одни 
видят в этом шаге стратегическое ре-

шение, направленное на предотвраще-
ние победы демократов, другие выра-
жают опасения, что такой альянс мо-
жет подорвать доверие к Кеннеди как 
независимому кандидату.

Будущее кампании Кеннеди-Ша-
нахан остается неопределенным. Неза-
висимо от того, какой путь они выбе-
рут, их решение окажет значительное 
влияние не только на исход президент-
ских выборов 2024 года, но и на бу-
дущее политической системы США 
в целом. Кампания, начавшаяся с ам-
бициозных целей, сегодня сталкива-
ется с вызовами, которые могут из-
менить ее направление, но при этом 
предоставить новые возможности для 
переосмысления роли независимых 
кандидатов в американской политике.

Политическая динамика, разво-
рачивающаяся вокруг кампании Кен-
неди-Шанахан, иллюстрирует непро-
стые вызовы, стоящие перед любым 
движением, стремящимся проти-
востоять установленным порядкам. 
Независимо от того, какой путь будет 
избран в дальнейшем, текущие собы-
тия в США подчеркивают важность 
гибкости и адаптивности в услови-
ях современной политической борь-
бы, где каждое решение может стать 
как источником новых возможностей, 
так и фактором дальнейшей неопре-
деленности.

Текущие события 
в США подчеркивают 

важность гибкости 
и адаптивности в ус-

ловиях современной по-
литической борьбы

Несомненно, в центре этих изме-
нений и трансформаций находится 
Азербайджан, чья успешная внеш-
няя и внутренняя политика превра-
тила регион в ключевой центр внима-
ния мировой общественности. Если 
в прошлом Южный Кавказ ассоци-
ировался с конфликтами, вызванны-
ми армянским терроризмом и сепара-
тизмом, то благодаря Азербайджану 
сегодня его воспринимают как неза-
висимый политико-экономический 
субъект с большим потенциалом.

К великому сожалению, Арме-
ния, являясь частью этого региона, 
не сумела адаптироваться к новым 
реалиям. В отличие от Азербайджа-
на, который стремится к самостоя-
тельности и укреплению региональ-
ного сотрудничества, Армения про-
должает играть роль «инструмента» 
в руках внешних сил. Это истори-
ческая болезнь Армении, которая 
неоднократно использовалась как 
средство достижения целей других 
государств, начиная с периода цар-
ской России, затем Советского Союза 
и продолжается в наши дни. Совре-
менные реалии мало изменили это 
положение, и Иреван вновь оказы-
вается втянутым в чужие геополи-
тические игры, что мешает ему за-
нять достойное место на междуна-
родной арене.

Стремление Запада и в особенно-
сти США и Франции использовать 
Армению как средство давления на 
регион, не ново. На протяжении по-
следних десятилетий, начиная с кон-
ца 1980-х годов, Запад поддерживал 

армянский сепаратизм, используя его 
как инструмент против Советского 
Союза, а затем против независимо-
го Азербайджана. Сегодня эта стра-
тегия изменила свой облик. Теперь 
речь идет не только о противодей-
ствии определенным государствам, 
но и о контроле над глобальными 
экономическими проектами, кото-
рые имеют ключевое значение для 
региона. Однако, как и сто лет на-
зад, Армения остается лишь выра-
зителем чужих амбиций, что затруд-
няет ее собственное развитие и са-
мостоятельное принятие решений.

Примечательно, что официаль-
ные лица в Иреване, осознавая свою 
зависимость от Запада, продолжа-
ют жить иллюзиями, что западные 
страны смогут стать гарантами ар-
мянской независимости и демокра-
тии. Тем не менее реальность сви-
детельствует о том, что Запад рас-
сматривает Армению лишь с точки 
зрения своих геополитических ин-

тересов, не предлагая никаких кон-
кретных перспектив для укрепления 
ее суверенитета. В этом контексте по-
литика Никола Пашиняна, несмотря 
на его попытки следовать инструк-
циям Запада, не приводит к желае-
мому результату - Армения не мо-
жет полностью отдалиться от Рос-
сии и остается в орбите ее влияния.

Страна хаев, несмотря на все 
свои усилия, не может обрести ис-
тинную независимость, оставаясь пока 

игрушкой в руках других государств. 
Внутренние проблемы страны усугу-
бляются внешним давлением, а эко-
номическая и политическая неста-
бильность делают ее уязвимой перед 
манипуляциями извне. Иреван дол-
жен осознать, что будущее Армении 
зависит не от внешних гарантий, а от 
способности действовать в соответ-
ствии с собственными интересами 
и выстраивать отношения с соседя-
ми на принципах взаимного уваже-
ния и сотрудничества.

Современные вызовы требуют от 
Армении пересмотра своей внешне-
политической стратегии и отказа от 
роли пассивного участника в геопо-
литических играх. Только так страна 
сможет выйти из затяжного кризиса 
и занять достойное место в системе 
международных отношений. В про-
тивном случае она рискует остать-
ся в роли пешки в чужих руках, что 
в конечном счете приведет к еще 
большим потерям и разочаровани-
ям. Это указывает на то, что Арме-
ния находится в поисках геополи-
тической идентичности и внешне-
политического равновесия.

Официальному Иревану важ-
но помнить, что истинная незави-
симость и устойчивое развитие воз-
можны только тогда, когда страна са-
мостоятельно формирует свою судьбу, 
исходя из реальных потребностей 
и возможностей. Способность видеть 
и использовать открывающиеся пер-
спективы, а также мудрость в выбо-
ре союзников и партнеров определя-
ют успешность нации в стремлении 
к укреплению своего суверенитета 
и значимого места на мировой арене.

Иллюзии суверенитета

Официальному Ире-
вану важно помнить, 

что истинная неза-
висимость и устой-
чивое развитие воз-

можны только тогда, 
когда страна само-

стоятельно формиру-
ет свою судьбу

Ведь Шарль Мишель от имени 
Евросоюза выступал миротворцем 
и посредником, в том числе и в Праге, 
и в молдавской Бульбоаке, и в испан-
ской Гранаде, но в итоге Эмманюэль 
Макрон полностью дезавуировал его 
благие намерения. Ведь именно Брюс-
сель финансирует «мирную» наблю-
дательную миссию, в которой рань-
ше было около сотни отставных не-
мецких полицейских и французских 
жандармов, напоминающих карика-
турных сослуживцев Луи де Фюне-
са. Теперь в ней более двухсот впол-
не крепких офицеров НАТО, включая 
представителей Канады, к Евросо-
юзу пока не имеющей никакого от-
ношения. 

А как быть с тем фактом, что на-
кануне и во время пребывания в Баку 
российского лидера вооруженные силы 
Армении, а может, и партизаны из 
«Еркрапа», четырежды обстреляли 
позиции Национальной армии как 
в Нахчыванском, так и в Кяльбаджар-
ском направлениях. Вот ведь как по-
лучается - миссия ЕС вроде как на-
блюдательная, но то ли бинокли у них 
утеряли кратность, то ли очки зале-
пило грязью, то ли почта испорти-
лась, тем не менее ни слова не было 
произнесено по поводу целой серии 
провокаций. Это ведь не случайно 
- в расчете и приезд президента РФ 
хотя бы чуточку омрачить, и четкие 
планы внешних сил реализовать по 
поводу воодушевления правитель-
ства Никола Пашиняна на осущест-
вление реваншистских планов в обо-
зримом будущем. 

Сложно не увидеть того, что Фран-
ция и Евросоюз, плюс еле поспеваю-
щие за ними США, с одной стороны, 
вооружают соседних вояк, а с другой 
- подстрекают их к агрессивным дей-
ствиям против Азербайджана, стре-
мясь таким образом оказать давление 
на его внешнюю политику, отодвинув 
стратегических конкурентов и про-
двинув свои интересы в регионе. 

Впрочем, попытки силового и по-
литического давления на Страну ог-
ней - не новость, напротив, это дав-
но стало стандартным подходом ряда 
стран, на который официальный Баку, 
как показывает практика, всегда от-
вечает своевременно и решительно. 

Президент Ильхам Алиев на от-
крытии Второго глобального медиа-
форума в Шуше иронично заявил: «Ино-
гда нас удивляет, что мировые СМИ 
распространяют объективную ин-
формацию о нашей стране - практи-
чески непрерывно мы являемся жерт-

вами манипуляции фактами и лож-
ного представления. Мы подвергались 
этнической чистке и оккупации поч-
ти 30 лет, при этом выставлялись 
агрессорами, после чего к нам же при-
меняли международные санкции. Вна-
чале мы винили себя в неумении доно-
сить правду, но потом поняли, что 

центры принятия решений предпочи-
тают преподносить ситуацию в пе-
ревернутом виде». 

Эти слова вполне созвучны тому, 
что происходит перманентно, а по-
тому напоминание о том, что Евро-
союз пытается добиться подписания 
армяно-азербайджанского мирного 
договора до запланированного на но-
ябрь нынешнего года климатического 
саммита СОР29 в Баку, не стоит силь-
но переоценивать. Во-первых, никто 
ничего не добивается, да и у Брюс-
селя нет никаких рычагов давления 
на страну-победителя, а во-вторых, 
у отечественной дипломатии имеется 
положительный опыт принуждения 
оппонента к сговорчивости, как то 
было 7 декабря прошлого года. Прав-
да, до этого Национальная армия вме-
сте с пограничниками создала пред-
посылки для позитивного восприя-
тия армянами созданных реалий, но 
мы замнем вопрос для ясности, хотя 
напомним, что методичка действует, 
железный кулак на месте, а потому 
урок будет впрок… 

Просто на всякий случай напом-
ним про дешевую ставку макронов-
ской Франции на страну-оккупанта, 
а затем и реваншиста, то есть - на Ар-
мению. Наиболее ярко это прояви-
лось в ходе 44-дневной войны, когда 
Эмманюэль Макрон яростно и безза-
стенчиво клеветал на Азербайджан, 

пытаясь остановить восстановление 
территориальной целостности нашей 
страны. Помнится, ничего путного 
у него из этого не вышло, а позорное 
решение французского Сената о при-
знании независимости дохлого проек-
та под названием «арцах» так и оста-
лось бесполезным клочком бумаги. Но 
именно такова цена всей макронов-
ской политики - той самой, которая 
претворяется в жизнь прямо сейчас, 
выражаясь в милитаризации Армении, 
которой снова отводят роль главной 
дестабилизирующей силы в регионе 
Южного Кавказа. Ничего иного стра-
на, во все времена паразитирующая 
на «древней христианской идентич-
ности», дать своим внешним опеку-
нам просто не в силах - выбранная 
ею стратегия территориальных пре-
тензий к Азербайджану и Турции от-
резала мифическую «страну от моря 
до моря» от всех крупнейших эконо-
мических и транспортных проектов. 

А проекты эти (в том числе «Кон-
тракт века», основной нефтепровод из 
Баку в порт Джейхан), кстати, понача-

лу нашли горячую поддержку в США, 
а потом, когда речь зашла о финан-
совом и геополитическом усилении 
Страны огней, столь же активно тор-
мозились посредством давления на 
международные финансовые инсти-
туты. Правда, и сейчас в Вашингтоне 
говорят о важной роли нашей страны 
в плане обеспечения энергетической 
безопасности Европы, но мы помним, 
как Азербайджан достиг данного ста-
туса. Помним мы и о том, что восста-
новление территориальной целостно-
сти Азербайджана произошло вопре-
ки планам и желанию США и прежде 
всего Франции, наперегонки бросив-
шихся якобы защищать «многостра-
дальных армян», поддерживая канув-
ший в небытие махровый сепаратизм 
в Карабахе. 

Они настойчиво отказываются 
признать новую реальность. В резуль-
тате мы наблюдаем усиление поддерж-
ки армянского реваншизма и инфор-
мационного давления на нашу страну 
со стороны западных СМИ, которые 
извращенно трактуют события в на-
шем регионе, избегая осуждения Ар-
мении за явные военные провокации, 
происходящие в последнее время. Да, 
Брюссель хоть и не на уровне Евро-
комиссии, но устами парламентари-
ев уже давно ведет идеологическую 
и пропагандистскую кампанию про-
тив Баку, несправедливо выставляя 
его чуть ли не виновником провала 
мирных инициатив. Причем делает 
он это вопреки тому факту, что ре-
гиональный мир до сих пор оказался 
недостижим исключительно по вине 
Армении, которая на протяжении трех 
десятилетий держала под оккупаци-
ей земли Азербайджана, а ныне со-
храняет в своей повестке претензии 
на его территории. 

Между тем подход Азербайджана 
к мирному процессу известен. Высту-
пая инициатором заключения меж-
государственного договора с Арме-
нией, он обуславливает этот шаг ее 
полным отказом от территориальных 
претензий, что должно найти свое вы-
ражение в устранении соответству-
ющих положений из армянского за-
конодательства. И для нас нет разни-
цы, кто предоставит переговорную 
площадку, главное, чтобы двуликие 
«братья» не навязывались в посред-
ники, не сплетничали и не шантажи-
ровали надуманным «вечным кризи-
сом». А его просто быть не может хотя 
бы потому, что наши народы веками 
жили бок о бок и даже вместе вплоть 
до тех пор, пока в регионе не появи-
лись «заступники христиан» со сво-
ими меркантильными интересами.

Когда урок не впрок 

Миссия ЕС вроде как наблюдательная, но то 
ли бинокли у них утеряли кратность, то ли 
очки залепило грязью, то ли почта испор-
тилась, тем не менее ни слова не было про-
изнесено по поводу целой серии провокаций

 1

 1

Гонка без правил,
или Как выбор стратегии Кеннеди и Шанахан может 

изменить расклад сил на политической арене США

Американский сенатор Роберт 
Менендес, признанный вино-
вным в коррупции, пытается 
добиться помилования от пре-
зидента США Джо Байдена. 

Как пишет Daily Mail, Менендес 
рассматривает варианты освобожде-
ния от длительного тюремного за-
ключения, одним из них является 
обращение к президенту США.

16 августа американский сена-
тор, известный своей проармянской 
позицией, заявил, что отказывает-
ся от участия в выборах в качестве 
независимого кандидата, таким об-
разом завершая свою политическую 
карьеру. До этого, 23 июля, он по-
дал заявление об отставке с поста 
сенатора верхней палаты Конгресса 
США. 16 июля суд Нью-Йорка при-
знал Менендеса виновным по всем 
16 пунктам обвинения в коррупции, 
включая взяточничество, вымога-

тельство, мошенничество, а также 
работу иностранным агентом. Вы-
несение приговора назначено на  
29 октября.

Менендес - один из самых ак-
тивных проармянских лоббистов 
в Конгрессе на протяжении более чем  
20 лет. 23 сентября прошлого года он 
снял с себя полномочия председате-
ля комитета Сената по международ-
ным отношениям в связи с предъяв-
лением вышеупомянутого обвинения.

Казнить нельзя помиловать
Менендес просит Байдена отпустить грехи
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Под занавес сентября в го-
роде Шуша при организа-

ционной поддержке Институ-
та дендрологии Министерства 
науки и образования пройдет 
международная климатическая 
конференция о влиянии антро-
погенных факторов и климати-
ческих изменений на экосисте-
мы Карабаха.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Знаковое событие соберет ученых 
и специалистов этой области, а основ-
ной его целью станут всесторонние 
обсуждения климатических измене-
ний, особенно в контексте влияния 
тревожных метаморфоз на окружа-
ющую среду. В тему будет замечено, 
что именно на прошедшем в сере-
дине прошлого месяца втором Шу-
шинском глобальном медиафоруме 
Президент Ильхам Алиев очертил 
повестку связанных с предстоящим 
климатическим саммитом наибо-
лее важных тезисов, завязанных на 
укреплении интеграционных мостов 
между развитыми и развивающи-
мися странами. 

В этом контексте не случайно ме-
сто нашей культурной столицы в со-
бытиях международной важности, 
включая предстоящее научное меро-
приятие о климатических перспек-
тивах освобожденных от оккупации 
территорий, объявленных перспек-
тивной зоной «зеленой» энергии. Вы-
ступая на Глобальном медиафору-
ме, глава государства определил свое 
видение места Карабаха и Восточ-
ного Зангезура в бурно растущем 
неэнергетическом сегменте нацио-
нального хозяйства. Назвав эти эко-
номические районы драйвером раз-
вития несырьевого сектора, Президент  
Ильхам Алиев подчеркнул огромное 
значение природно-климатических 
условий освобожденной части стра-
ны. Ведь именно это очевидное для 
всех обстоятельство играет весомую 
роль в перспективах развития осво-
божденного края. И если нам удаст-
ся добиться максимальной отдачи от 
туристического, сельскохозяйствен-
ного и, что важно, энергетического 
потенциалов Карабаха, а в этом нет 
никаких сомнений, республика до-
стигнет рекордных высот экономи-
ческого роста. Несложно себе пред-
ставить, насколько сильно заиграют 
краски будущего хозяйственного ре-
нессанса в свете целей энергетиче-
ского перехода. По словам главы го-

сударства, мы уже ввели в строй 50 
МВт мощностей, и до конца следую-
щего года завершится строительство 
еще 30 гидроэлектростанций общей 
мощностью 200 МВт. Есть еще одно 
важное обстоятельство - эффектив-
ность использования гидростанций 
непосредственно в Карабахе намно-
го выше, чем в любой другой части 

страны, ведь именно этот край осо-
бенно богат потенциалом мощных 
горных потоков и полноводных рек. 
Не менее славное будущее масштаб-
ной задаче энергетического перехо-
да обещает и огромный потенциал 
ветряной энергии, особенно на тер-
ритории, известной силой своих ве-
тров, Кяльбаджар-Лачинской зоны. 
Здесь сложно не вспомнить про амби-
циозный проект строительства сол-
нечной станции на 240 МВт в Дже-
браильском районе страны. И это 
лишь небольшой эпизод во внуша-
ющей несомненную гордость общей 
картине бурного строительства но-
вого «зеленого» будущего в отдель-
но взятой нефтедобывающей стра-
не. Правительство Азербайджана 
стремится к тому, чтобы уже к 2030 
году доля возобновляемых источни-
ков энергии в общей установленной 
мощности производства составляла 

30%. Причем основное внимание уде-
ляется солнечным, ветряным и ги-
дроэлектростанциям с акцентом на 
привлечение крупных иностранных 
инвесторов.

Разумеется, этих и множества дру-
гих частных примеров недостаточно, 
чтобы объять огромный энергети-
ческий, да и в целом хозяйственный 

резерв освобожденного края. Однако 
уже сейчас становится ясно: будущее 
Карабаха и Восточного Зангезура во 
многом завязано на решении акту-
альных проблем человечества, по-
скольку дальнейшее развитие этих 
земель тесно переплетается с кон-
цепцией формирования мировой 
климатической повестки, решения 
проблем глобального потепления 
и энергетического перехода. 

Так что наши освобожденные зем-
ли готовятся стать наглядным при-
мером эффективности новых про-
грессивных подходов в энергетике, 
экономике и повседневной жизни 
людей. Государственная политика по 
социально-экономическому возро-
ждению освобожденной части стра-
ны постепенно уходит в плоскость 
устойчивого развития социальной 
и хозяйственной среды. Достаточ-
но напомнить, что новая экономи-

ка природопользования и масштаб-
ные цели развития международных 
структур уже отразились на ходе ра-
бот в рамках реализации I Государ-
ственной программы по Великому 
возвращению.

Фундаментально важным собы-
тием стало внедрение в освобожден-
ном крае прогрессивных подходов 
к организации «умных городов 
и сел», а также создание благопри-
ятных условий для развития в Кара-
бахе бизнеса, основанного на прин-
ципах устойчивости и инноваций. 
Системные подходы правительства 
к развитию этого края закладывают 
фундамент для притока в этот благо-
датный край зарубежных и местных 
капиталовложений. И отечествен-
ные, и иностранные инвесторы ак-
тивно вкладываются в строитель-
ство предприятий по озеленению 
и декарбонизации в Карабахском 
и Восточно-Зангезурском эконо-
мических районах страны, поэто-
му заявление главы государства, на-
звавшего Карабах и Восточный Зан-
гезур новой точкой опоры нашего 
экономического роста, следует по-
нимать еще и в контексте глобаль-
ных целей устойчивого развития.

Декларируемая ООН общепла-
нетарная повестка все активнее вне-
дряется в стратегии экономического 
возрождения освобожденного края. 
Удачному воплощению в жизнь «ум-
ных» концепций благоволят потенци-
ал и природа освобожденных земель. 
Издавна известно, что сей благодат-
ный край не испытывает недостатка 
в природных богатствах. Что каса-
ется обширной повестки его хозяй-
ственного прогресса, то целевые ори-
ентиры устойчивого будущего в Ка-
рабахе вдохновляются глобальной 
повесткой дня. В этой связи показа-
тельно превращение освобожденных 
земель в центр притяжения круга 
проблем, касающихся борьбы с из-
менением климата. 

Известно, что наша республика 
всецело привержена решению ключе-
вых вопросов, связанных с глобаль-
ным потеплением и энергетическим 
переходом. Более того, официальный 
Баку принимает деятельное участие 
в вопросах широкого спектра, обу-
словленных переходом к «зеленой» 
энергии, примеряя новую практику 
озеленения различных хозяйственных 
инструментов на пути к экономике 
будущего. Поскольку именно в этом 
ключе вырисовывается главная со-
ставляющая глобальных стратегий 
по борьбе с изменением климата. 

Уличная и рыночная торгов-
ля - одна из возможностей за-

работать, особенно для незащи-
щенных слоев населения. Глав-
ное, чтобы она осуществлялась 
в рамках закона с соблюдением 
всех норм и правил. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Недавно в Камбодже состоялось 
мероприятие международного альян-
са StreetNet International, на котором 
была разработана стратегия с целью 
усиления роли членских организаций 
и расширения их возможностей в во-
просах защиты прав уличных и рыноч-
ных торговцев, а также лоточников. 
Особое внимание уделено женщинам, 
задействованным в этой сфере. В доку-
менте подчеркивается важность усиле-
ния таких сервисов, как оказание юри-
дических услуг, обучение, в том числе 
проведение различных тренингов, де-
мократическое управление. 

Азербайджан на мероприятии 
представлял вице-президент Феде-
рации профсоюзов «Хидмет-иш», 
секретарь StreetNet Джамаладдин 
Исмаилов, который в беседе с кор-
респондентом газеты «Бакинский ра-
бочий» рассказал о новой стратегии, 
правах и обязанностях уличных тор-
говцев в стране и в мире.

 
- «Хидмет-иш» является членом 

данной организации с 2012 года. 

В своих рядах мы объединяем всех 
работников торговли. Наша дея-
тельность распространяется так-
же на уличных и рыночных про-
давцов.

В то время в StreetNet входило 
более 30 членских структур, сейчас 
их число достигает 56. Альянс имеет 
пять региональных подразделений 
и охватывает огромную территорию. 
Это является ярким подтверждени-
ем эффективности его деятельности 
в сфере защиты прав таких работ-
ников. На сегодняшний день в нем 
состоят более 850 тыс. человек. Но, 
конечно, уличных торговцев в разы 
больше. 

По данным Международной орга-
низации труда, сегодня в мире за гра-
нью нищеты находятся более 2 млрд 
человек. Многие выживают за счет 
уличной торговли. Только в одной 
Индии таких людей насчитывает-

ся порядка 650 млн, и это огромная 
цифра. В Азии и Африке для боль-
шого процента граждан такой вид 
деятельности является основным 
источником существования. 

Наша цель - сделать жизнь та-
ких людей лучше во всех отношени-
ях. Речь идет о создании для них до-
стойных условий труда, безопасно-
сти и легализации их деятельности. 

- Известно, что съезды StreetNet 
проводятся раз в четыре года. Ка-
кие вопросы обсуждаются на этих 
форумах?

- В этот раз внимание было сосре-
доточено на новой стратегии. 

Членские организации профсоюз-
ных движений должны способство-
вать усилению экономической и пра-
вовой защиты уличных и рыночных 
торговцев в своих странах. Они мо-
гут быть участниками переговоров 
между правительством, работодате-
лями и профсоюзами как предста-
вители последних. Соответственно, 
у них есть возможность для выдви-
жения предложений, направленных 

на повышение уровня организации 
торговли под открытым небом. Для 
того чтобы добиваться поставлен-
ных целей, необходимо подходить 
к вопросу комплексно. 

Большую помощь могут оказать 
средства массовой информации, ос-
вещающие такие важные вопросы. 
Кстати, в азербайджанских СМИ эта 
тема часто освещается, что прият-
но удивляет наших коллег из дру-
гих стран. 

- Вы во второй раз избраны се-
кретарем StreetNet…

- Это является подтверждени-
ем того, что в Азербайджане мно-
гое делается для поддержки рыноч-
ных и уличных торговцев. Таковых 
в нашей республике, по моим под-
счетам, минимум 400 тысяч. 

- В апреле делегация StreetNet 
посетила Баку и в ходе визита оз-
накомилась с торговыми центра-
ми «Бина» и «Сядяряк»… 

- …и приятно удивилась от уви-
денного. В нашей стране нет нару-
шений требований Конвенции МОТ 
№190. Напомню, что в ней говорится 
о недопустимости насилия и издева-
тельства над рыночными и уличны-
ми торговцами. В некоторых странах 
представители органов правопоряд-
ка притесняют уличных торговцев, 
разбрасывают их товар или присва-
ивают его. Мало того, что такие дей-
ствия недопустимы сами по себе, так 
еще они осуществляются в отноше-
нии самых уязвимых категорий граж-

дан, тех, кто не может постоять за 
себя. В результате таких рейдов тор-
говец может голодать, ведь он лиша-
ется товара, за который мог бы выру-
чить деньги. Особенно часто жерт-
вами насилия становятся пожилые 
беззащитные женщины. 

Конечно, еще есть над чем пора-
ботать. К примеру, в Баку уличная 
торговля запрещена. Хотя в некото-
рых случаях можно сделать исключе-
ние, скажем, если человеку сложно 
передвигаться на дальние расстоя-
ния, можно позволить ему торговать 
рядом с домом. Ведь многим гражда-
нам удобно покупать продукты рядом 
с местом жительства. Главное - со-
блюдение всех санитарно-гигиениче-
ских норм. Торговать прямо с земли, 
безусловно, неприемлемо. Необхо-
димо наладить тесное сотрудниче-
ство с муниципалитетами. Многие 
торгуют своим товаром в сельской 
местности, где для них не создано 

никаких условий. У продавца долж-
ны быть навес, доступ к водопрово-
дной воде и санузлу, то есть достой-
ные условия труда. И этим должны 
заниматься именно муниципалитеты. 

Не стоит забывать и о том, что 
в нашей стране активно развивается 
туризм. Важно, чтобы торговля име-
ла упорядоченный, цивилизованный 
вид как в столице, так и в регионах. 

Еще одна проблема - то, что та-
кой труд часто не легализован. В на-
шей стране много хороших законов, 
но далеко не все граждане о них зна-
ют. А ведь у каждого уличного и ры-
ночного торговца есть возможность 
оформить свою деятельность как фи-
зическое лицо. Делая необходимые 
отчисления, он сможет в будущем 
получать пенсию, а не остаться ни 
с чем. И еще - при такой деятельно-
сти нужно внедрять кассовые аппа-
раты и обеспечивать возможность 
безналичного расчета.

Центр притяжения
В Шуше пройдет международная научная климатическая конференция

Наши освобожденные земли готовятся стать 
наглядным примером эффективности но-
вых прогрессивных подходов в энергети-
ке, экономике и повседневной жизни людей

Прилавок на открытом воздухе
Разработана стратегия по защите прав уличных торговцев

Джамаладдин  
Исмаилов:

В нашей стране мно-
го хороших законов, но 
далеко не все граждане 

о них знают

Эксперты ООН выражают обес-
покоенность законодательными 
реформами Франции в Новой 
Каледонии. Они считают, что 
эти реформы нарушают фун-
даментальные права канакско-
го народа.

В коммюнике ООН по ситуации 
в Новой Каледонии подчеркивается, 
что упомянутые реформы и особенно 
проект Marty, представленный Ми-
нистерством внутренних дел Фран-
ции в январе, ставят под угрозу до-
стижения Нумейского соглашения. 
Подписанное в 1998 году сроком на 
25 лет это соглашение предусматри-
вало постепенную передачу Новой 
Каледонии полномочий, гарантиру-
ющих признание идентичности, обы-
чаев и традиций канакского народа.

Эксперты ООН отмечают, что по-
пытка аннулировать Нумейское со-
глашение серьезно нарушает права 
человека канаков и в целом ставит 
под угрозу весь процесс деколониза-
ции. Они критикуют Францию за иг-
норирование основных прав канак-
ского народа на участие, консульта-
ции и свободное, предварительное 
и осознанное согласие. «Француз-
ское правительство не уважает эти 
фундаментальные права», - отмеча-
ют эксперты.

С февраля 2024 года десятки ты-
сяч канаков сплотились, чтобы вы-
разить мирный протест против ре-
форм официального Парижа, но с мая 
события стали сопровождаться на-
силием. Реакция французских вла-
стей характеризовалась применени-
ем силы, что привело к гибели не-
скольких канаков, сотням раненых, 
более 500 человек стали жертвами на-

сильственных исчезновений. Экспер-
ты особенно обеспокоены мобили-
зацией вооруженных полицейских 
против сторонников независимости 
в Новой Каледонии и раскритикова-
ли власти за бездействие в отноше-
нии этих сил.

В ООН призывают Францию 
гарантировать верховенство зако-
на и уважать принцип необратимо-
сти Нумейского соглашения, еще раз 
доводят до внимания необходимость 
конституционного обеспечения до-
стигнутых соглашений вплоть до до-
стижения полного суверенитета Но-
вой Каледонии, и готовы дать необ-
ходимые рекомендации французским 
властям.

После конституционной рефор-
мы 2007 года списки избирателей для 
провинциальных выборов в Новой 
Каледонии были заморожены в том 
виде, в каком они были в 1998 году. 
В январе правительство предложи-
ло проект конституционного зако-
на, который предусматривает изме-
нение избирательного законодатель-
ства с 1 июля 2024 года с тем, чтобы 
включить в списки избирателей граж-
дан, родившихся в Новой Каледо-
нии или проживающих там не ме-
нее десяти лет. Эта реформа, прио-
становленная в июле президентом 
Франции Эмманюэлем Макроном, 
вызвала резкое недовольство сто-
ронников независимости, которые 
опасаются, что она снизит полити-
ческое влияние канаков.

На сегодняшний день жертвами 
насилия французской полиции в Но-
вой Каледонии стали как минимум 
11 человек.

Ю.АББАСЗАДЕ

Процесс деколонизации  
под угрозой

Эксперты ООН бьют тревогу по поводу ситуации 
с канакским народом в Новой Каледонии
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Выпускница Бакинской музы
кальной академии им.Уз.Гад

жибейли и Университета Сор
бонны пианистка Саида Зуль
фугарова, живущая во Франции 
более 20 лет и осуществляющая 
активную преподавательскую 
и концертную деятельность, ра
ботает в одной из консервато
рий в пригороде Парижа. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Не так давно Саида Зульфуга-
рова вместе со своими французски-
ми коллегами подготовила к пока-
зу два спектакля, в которых звуча-
ла азербайджанская музыка. Текст 
сценического действа и выбор музы-
кального материала были подготов-
лены ею совместно с коллегой Лор 
Вольпато - президентом ассоциации 
Arts au diapason, которая, кстати, фи-
нансово и технически поддержива-
ет спектакли. Это два разнохарак-
терных спектакля - «Музыкальное 
Пари» и «Земля огня и шелка». Пер-
вый посвящен Парижу и его досто-
примечательностям, второй - Азер-
байджану. 

Музыка является важным атри-
бутом спектаклей, зачастую создавая 
настоящее волшебство. В спектакле 
«Земля огня и шелка» - два непосед-
ливых и веселых джина-музыканта 
Айгюн и Гюнай живут в горной де-
ревушке Хыналыг при керосиновых 
лампах, которые в древности дарили 
молодоженам на счастье. По воле слу-
чая решают отправиться в путеше-
ствие по Азербайджану, на ковре-са-
молете посещают города, встречают 
исторических личностей, знакомятся 
с традициями, музыкой и историей 
страны, его гастрономией. В спекта-
кле произведения азербайджанских 
композиторов звучат в исполнении 
самих музыкантов. Сказочные путе-
шественники посещают Мардакян-
ское побережье, Девичью башню, 
Дворец Шекинских ханов, знакомят-
ся с производством шелка в Шеки, 
гастрономическими достижениями, 
узнают об искусстве мугама. 

- Путешествие завершается в го-
роде Шуша - консерватории Кавказа, 
на Джыдыр дюзю. После спектакля 
многие зрители с восхищением гово-
рили, что ничего не знали об Азер-
байджане, и теперь у них одно же-
лание - посетить эту замечательную 
страну и увидеть все своими глазами, 
- рассказывает Саида ханым. - Мы 
хотим показать наш спектакль как 
можно более широкой аудитории, 
чтобы франкоговорящая публика 
познакомилась с культурным и исто-
рическим наследием Азербайджана, 
используя далекую от шаблонов, до-
ступную и увлекательную форму по-
дачи материала устами двух магиче-
ских и нестандартных персонажей. 

 Что сподвигло вас обратить 
внимание на театральную сферу?

- Еще с детства мне была близка 
тема публичных выступлений и юмо-
ра в силу моего характера и профес-
сии одновременно. Нужен был некий 
толчок к действию во Франции. Это 
произошло, когда Лор Вольпато, с ко-
торой мы создали совместный дуэт 
«Алов», предложила мне участвовать 
в театральном проекте, доставившем 
мне удовольствие. В спектакле «Му-
зыкальное пари» (игра слов, т.к. на 
французском языке слово «Париж» 
звучит, как пари) я играю собствен-
ную роль. Это своего рода квест-пу-
тешествие по Парижу. Спектакль за-
интересовал современных детей, не 
расстающихся с планшетами и теле-
фонами. Они активно и с удовольстви-
ем участвовали в действии, отвечая 
на вопросы и помогая нам. Трудно 
передать удовольствие от горящих 
детских глаз, их заразительной ра-
дости и веры в чудо музыки. Никто 
не остался равнодушным. Спектакль 
теперь в постоянном репертуаре для 
юной публики одного из известных 
парижских театров.

Саида ханым показывает фо-
тографию, на которой она запечат-
лена с президентом Франции и его 
супругой. Разумеется, я не могла не 
спросить, при каких обстоятельствах 
и на каком мероприятии был сделан 
этот снимок. Оказалось, что в Ели-
сейском дворце проводился празд-
ник музыки, на который Саиде ха-
ным удалось попасть. 

 Как вообще относятся фран
цузы к вашим проектам, учитывая 
предвзятую позицию правитель
ства этой страны к Азербайджа
ну, нет ли какойлибо дискримина
ции или негативного отношения?

Когда и один в поле воин
Музыка и музыканты вне границ  

и политических установок

Саида Зульфугарова:

Мы маленькая страна 
и наш голос должен  

звучать громче, а му-
зыка и музыканты  

вне границ и политиче-
ских установок
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Бакинский международный 
центр мультикультурализ

ма (БМЦМ) уделяет присталь
ное внимание изучению исто
рического и культурного насле
дия Азербайджана, в том числе 
и наследию кавказских албанцев. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Одна из основных задач центра - 
способствовать созданию широкой 
литературной базы на иностранных 
языках с информацией, основанной 
на серьезных фактах доисламского 
периода нашей истории.

Недавно увидела свет на англий-
ском языке монография доктора фи-
лософии по церковной истории архи-
мандрита Алексия Никонорова «Исто-
рия церкви Кавказской Албании по 
Моисею Каланкатуйскому». 

Используя албанские источники 
в сравнении с исследованиями кавказ-
ских, персидских, сирийских, визан-
тийских и арабских историков и науч-
ную литературу, архимандрит Алексий 
представляет историю возникнове-
ния и развития христианства в Кав-
казской Албании с I по IX века. В кни-
ге анализируются сведения, содержа-
щиеся в «Истории Албании» Моисея 
Каланкатуйского, касающиеся жиз-
ни местной христианской общины. 
Она имеет важное значение для из-
учения истории позднеантичного пе-
риода и периода раннего средневеко-
вья Кавказской Албании. 

История - это одна из самых ув-
лекательных наук и для него эта об-
ласть входит в сферу его интересов. 
Он обучался в трех учебных заведе-
ниях с богословским образованием 
(Ставрополь, Москва, Рим). Наряду 
с другими дисциплинами богослов-
ские науки включают в себя и такие 
дисциплины, как право, источнико-
ведение и история. 

Представляем вашему вниманию 
беседу нашего корреспондента с ар
химандритом Алексием (Никоно
ровым), настоятелем православно
го прихода в честь апостола Павла 
на Мальте.

 Когда начали писать первую 
книгу об истории Албании и почему?

- Я родился и вырос в Азербайд-
жане. С юных лет мне довелось путе-
шествовать по стране и в разных ре-
гионах я встречал в числе памятников 
исторического прошлого и христиан-
ские. Интерес к монументам побудил 
меня к изучению истории нашей стра-
ны, которое позволило найти один из 
возможных ответов на вопрос о фено-
мене азербайджанского мультикуль-
турализма. Каждый, кто сталкивает-
ся с феноменом мультикультурализ-
ма нашей страны, задается вопросом: 
в чем причины и каков секрет этого 
уникального явления? Мы умеем по-
нимать и принимать, а самое главное 
- ценить и дорожить тем, что являет-
ся составной частью нашей истории 
и идентичности, тем, что запечатле-
лось в генетической памяти.

В 2000 году на презентации Цен-
тра исследований Кавказской Алба-
нии молодой ученый познакомился 
с выдающимся ученым-албанистом 
Фаридой Мамедовой и многими дру-
гими историками, археологами, архи-

текторами, которые были заинтересо-
ваны данной темой. Встречи, беседы 
и завязавшаяся дружба с некоторыми 
из этих людей зажгли в нем стремле-
ние к изучению истории Кавказской 
Албании, которое в дальнейшем офор-
милось в научный интерес и подвиг-
ло его к раскрытию темы христиан-
ского прошлого Кавказского региона.  
Обучаясь в Московской духовной 
академии, он выбрал тему по исто-
рии церкви Кавказской Албании в ка-
честве своей кандидатской диссер-
тации, которую успешно защитил в  
2004 году и уже через год издал свою 
книгу при поддержке нунция Ватика-
на в странах Южного Кавказа архие-
пископа Клаудио Гуджеротти.

 Ваша книга  об истории хри
стианства, публичное разоблачение 
фальсификации армянской лжи об 
истории Албании. Скажите, что дви
гало вами во время исследования 
этой темы?

 - Историческая правда ценна сама 
по себе. С самого начала своего иссле-
довательского пути я ставил перед со-
бой одну единственную цель - пролить 
свет на христианское прошлое своей 
страны и на трагическую судьбу Ал-
банской церкви. Церковь, получив-
шая начало от очевидцев евангель-
ской истории - апостолов и их учени-
ков, сформировавшая необходимые 
административные институты, раз-
работавшая систему канонического 
права, изобретшая собственную пись-
менность и язык богослужения, была 
фактически уничтожена из-за интриг 
и жажды власти со стороны Эчмиад-
зина, который спровоцировал болез-
ненные удары по Албанской церкви 
сначала в 705-м, а затем в 1836 году. 
Поэтому именно Албанская церковь 
сегодня, как ничто другое, заслужи-
вает и возрождения памяти, и воз-
рождения своей институции. Я лю-
блю свою страну не меньше, чем кто 
либо другой, и уважаю историю азер-

байджанского народа, именно поэто-
му и стал заниматься данной темой.

 Исследованием истории Алба
нии занимались многие историки 
как в Азербайджане, так и за рубе
жом, да и вы не первый раз касае
тесь этой темы. Тем не менее именно 
вашу книгу «История церкви Кавказ
ской Албании…», вызвавшую ши
рокий резонанс в научных и обще
ственных кругах, особенно выделя
ют. Как вы думаете, почему? 

- История Кавказской Албании 
- это не самое распространенное на-
правление в среде научных кругов, 
а историей церкви этого государства 
напрямую никто не занимался. Тем 
или иным вопросам религии в раз-
личных исторических монографиях 
отводится не более главы. Поэтому 
моей задачей было максимально ре-
конструировать историю Албанской 
церкви с I по VIII вв., как ее описал 
составитель единственного сохранив-
шегося до наших дней труда местно-
го албанского источника. 

Эта монография, в основу кото-
рой легла моя докторская диссерта-
ция, прошла защиту в римском Инсти-
туте восточных исследований, и она 
издана под грифом Российской ака-
демии наук в 2021 году. Как и ожида-
лось, она подверглась интенсивным 
нападкам со стороны наших соседей. 
Однако, ни одного отзыва со строго 
научной критикой с их стороны я так 
и не увидел. Целый шквал обвинений 
и жалоб с армянской стороны посы-
пался в адрес Римского университе-
та, Института востоковедения РАН, 
а также в адрес Московской патри-
архии. Наши нерадивые соседи, не 
изменяя своим методам, пытаются 
задействовать и политический ре-
сурс, привлекая, например, депута-

та Госдумы РФ Константина Затули-
на, который до сих пор требует ото-
звать гриф с моей книги. Однако, не 
дозревшие до уважительной дискус-
сии, эти люди таким образом неволь-
но создают моей монографии лиш-
нюю рекламу. 

 В своем труде вы открыто заяв
ляете: «Ни один монумент, создан
ный в регионе в это время, никак не 
может называться армянским». Чем 
это было чревато для вас?

- Сказанное вами не подлежит об-
суждению. Многочисленные жало-
бы в мой и в адрес патриархии с об-
винениями в том, что моя позиция 
и мои высказывания якобы наруша-
ют меж религиозный мир в регионе, 
сделали свое дело - Москва предпоч-
ла удалить меня из Азербайджана, та-
ким образом сделав реверанс в сто-
рону Иревана. 

Книга историка привносит яс-
ность в историю Албанской церкви. 
Над темой истории христианства 
в Азербайджане автор начал рабо-
тать с 2000 года. На международных 
конференциях в Баку и др. городах 
у него появилась возможность лич-
но общаться со многими выдающи-
мися кавказоведами. Обратив внима-

ние на редкое направление его науч-
ных интересов, патриарх Московский 
и всея Руси Алексий II направил его 
в аспирантуру Института восточных 
исследований в Риме. В итоге его док-
торская диссертация прошла защиту 
в 2012 году и была издана под грифом 
Российской академии наук. На сегод-
няшний день поступает множество за-
просов со стороны исследовательских 
центров, учебных заведений и библи-
отек, которые желают быть в курсе 
того, как развивается историческая 
наука в Азербайджане, ученые хотят 
иметь доступ к исследованиям азер-
байджанских коллег. В этой связи не-
оценима роль Бакинского междуна-
родного центра мультикультурализма, 
который активно занимается популя-
ризацией науки и культуры Азербайд-
жана, осуществляя переводы и изда-
ния многих интересных и значимых 
монографий. К примеру, в 2022 году 
увидел свет англо язычный перевод 
фундаментального труда Фариды Ма-
медовой «Кавказская Албания и ал-
баны», а в этом году БМЦМ принял 
решение об издании монографии ар-
химандрита Алексия.

 Как долго шла работа над пере
водом и изданием книги на англий
ском языке?

- Издание англоязычной версии 
моей монографии - это совместный 
проект Бакинской епархии и Бакин-
ского международного центра муль-
тикультурализма. Инициатива была 
поддержана решением Епархиального 
совета и благословением архиеписко-
па Пятигорского и Черкесского Фео-
филакта. Текст, предназначенный для 
нового издания, был отредактирован 
в соответствии с отзывом на моно-
графию доктора истории Фарды Аса-
дова. Работа над переводом началась 
в октябре 2023 года и продолжалась до 
марта 2024 года. Перевод осуществлен 
старшим научным сотрудником От-
дела языков народов Азии и Африки 
Института востоковедения РАН Ан-
дреем Блиновым. А корректировали 
перевод специалисты Великобритании 
и США. Ответственные редакторы из-
дания - старший научный сотрудник 
ИВ РАН, кандидат исторических наук 
Лана Раванди-Фадаи и старший на-
учный сотрудник Института археоло-
гии и этнографии НАНА PhD Ульвия 
Гаджиева. В июне текущего года мо-
нографии был присвоен гриф Нацио-
нальной академии наук Азербайджана 
(Институт истории и этнологии им.А.
Бакиханова). Таким образом, с начала 
подготовки англоязычного издания до 
выхода книги из типографии прошло  
10 месяцев.

 Надеюсь, планируете перево
ды и на другие языки.

- Время покажет.
 Некоторые недоумевают, поче

му вы не написали книгу о Русской 
православной церкви в Азербайд
жане, а коснулись истории Албании 
и Албанской церкви… 

- История русской православной 
церкви в Азербайджане - бесспорно 
интересная тема, требующая своего 
изучения. Работа в этом направле-
нии была проведена мной с 2021 по 
март 2024 года. С результатами этой 
работы можно ознакомиться в тема-
тическом разделе официального сайта 
Бакинской епархии. Меня всегда ин-
тересовала и привлекала древняя исто-
рия христианского прошлого нашей 
страны, послужившая своеобразным 
фундаментом для успешной христи-
анской миссии здесь в новое время. 
Я планирую продолжить изыскания 
по теме Албанской церкви. Мы долж-
ны хорошо знать свое прошлое, в том 
числе и христианское, чтобы обеспе-
чить наше общее будущее. 

Вопреки фальсификации Эчмиадзина
«История церкви Кавказской Албании…» покоряет мир

«Тот, кто не знает 
прошлого, не знает ни 
настоящего, ни буду-
щего, ни самого себя».

Вольтер

Архимандрит Алексий 
(Никоноров):

Меня всегда интере-
совала и привлекала 

древняя история хри-
стианского прошлого 

нашей страны

В последние дни в социальных сетях рас
пространяются вызывающие сожаление 
фото и видео о том, что посещающие осво
божденные от оккупации территории за
соряют их мусором.

Подобные действия являются не только ад-
министративным правонарушением, но также 
противоречат моральным ценностям, заявил на-
чальник Государственной службы экологической 
безопасности Азербайджана Хикмет Ализаде.

«Совместно с Государственной службой эко-
логической безопасности и ОАО «Темиз шехер» 

начата очистка территории вокруг Аскеранской 
крепости, расположенной в Ходжалы, - отме-
тил он. - Мы благодарим тех, кто воспользовал-
ся возможностью и своевременно обнародовал 
информацию, проявив гражданскую позицию 
по этому вопросу. Потому что физически невоз-
можно держать под контролем все территории, 
мгновенно получать информацию о них. По-
этому гражданская позиция очень важна, и это 
способствует более оперативной организации 
работы. Мы очень благодарны тем, кто высту-
пает именно с гражданской позиции. Еще раз 
обращаемся к гражданам, чтобы они не загряз-

няли эти прекрасные территории. Призываем 
их избегать этого, быть более чуткими в отно-
шении к природе».

Гражданская позиция важна
В Ходжалы приступили к очистке от мусора территории вокруг Аскеранской крепости 

В Исполнительной власти (ИВ) 
Баку состоялось очередное со
вещание с участием глав ис
полнительных властей столич
ных районов и руководителей 
хозяйственных служб города.

Как сообщили в пресс-службе 
бакинской ИВ, на совещании об-
суждался ряд вопросов, включая 
проводимые в столице капитальный 
ремонт, благоустройство и строи-
тельство, озеленение и др. Было от-
мечено, что в результате успешной 
политики, реализуемой Президен-
том Ильхамом Алиевым, сегодня 
наша столица вышла на качествен-
но новый этап развития, повысился 
уровень жизни и культуры граждан, 
в городе ведутся широкомасштаб-
ные строительные работы.

Участники совещания были про-
информированы о результатах мо-
ниторинга работ, проводимых на 
территории города. В частности, 
было подчеркнуто, что в последнее 
время в Бинагадинском и Ясамаль-
ском районах наблюдаются пози-

тивные изменения в этом направ-
лении. Даны необходимые пору-
чения по ускорению капитального 
ремонта, благоустройства и стро-
ительства в столице.

На совещании подробно обсуж-
дался вопрос незаконных постро-
ек, продемонстрированы фото по 
итогам мониторингов, проведен-
ных в районах. Выступивший на 
мероприятии глава Исполнитель-
ной власти города Баку Эльдар Ази-
зов напомнил, что Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев обозначил 
перед чиновниками серьезные тре-
бования и поручил им в качестве 
обязанности работать прозрачно 
и быть скромными. Тем не менее 
наблюдаются некоторые негатив-
ные случаи. В связи с этим главам 
районных исполнительных властей 
было сделано строгое предупрежде-
ние с требованием принять сроч-
ные меры. Было сообщено, что мо-
ниторинговая группа ИВ Баку бу-
дет отслеживать работу, результаты 
которой через месяц будут вновь 
вынесены на обсуждение.

Строгое предупреждение 

В ИВ города Баку состоялось совещание 
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Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

- Перед началом мероприятия я за-
полнила специальную анкету, есте-
ственно, указав и место рождения. На 
концерте присутствовали высокопо-
ставленные лица во главе с президен-
том, который произнес речь, а после 
приветствовал публику. Воспользо-
вавшись моментом, я подошла к Эм-
манюэлю Макрону, поздоровалась 
и представилась, сказав, что я пианист-
ка из Азербайджана и живу во Фран-
ции более 20 лет. Он выслушал меня 
и мы сфотографировался на память. 

Французы восторженно реагиру-
ют на азербайджанскую музыку, ува-
жают профессионализм музыкантов, 
с радостью принимают предложения 
исполнить неизвестный для них азер-
байджанский репертуар и участвовать 
в совместных концертах. Многие му-
зыканты мирового уровня обраща-
ются ко мне с просьбой организовать 
выступления в Азербайджане. Раду-
ет, что люди не поддаются «промыв-
ке мозгов» со стороны некоторых ме-
диа и телевидения. 

- При наличии многочисленной 
армянской диаспоры во Франции не 
ощущали ли вы какой-либо предвзя-
тости по отношению к себе или к сво-
ему концертному репертуару?

- Наличие большой армянской ди-
аспоры во Франции выражается так-
же в изобилии культурных и соци-
альных мероприятий, посвященных 
Армении. Их музыканты часто высту-
пают с концертами по всей Франции. 

Что касается предвзятости к моей 
персоне, то до сих пор я не испыты-
вала негативного отношения к себе 
со стороны кого-либо. Будучи сту-
денткой Сорбонны в начале 2000-х, 
я выходила на акции протеста вместе 
с другими студентами из Азербайд-
жана, чтоб информировать местное 
население о трагедии Ходжалы, агрес-
сии Армении против Азербайджана. 
И невзирая на это, отдел по культур-
ным проектам студентов Сорбонны 
поддерживал мои программы кон-
цертов, составленных из произведе-
ний азербайджанских композиторов. 
К примеру, я инициировала праздно-
вание 90-летия Кара Караева в извест-
ном амфитеатре Ришелье Сорбонны. 
Незабываемым был спектакль «Али 
и Нино» при поддержке Университе-
та Сорбонны. Мне удалось объеди-
нить грузинских артистов и наших 
студентов в этом спектакле - насто-
ящем примере дружбы двух народов 
Закавказья. 

- Как вы работаете со своими сту-
дентами, какие особенности присущи 
студенческой жизни во Франции?

- Со своими коллегами и друзь-
ями мы работаем над разными про-
ектами. Со студентами мы также ор-
ганизуем интересные мероприятия 
и концерты, привлекая для этого на-
ших партнеров -  оперный и драмати-
ческий театры, библиотеки, школы. 
Эта система очень хорошо налажена 
во Франции, т.е. ученики и студенты 
консерватории вовлечены в культур-
ную жизнь, участвуют в совместных 

проектах и мероприятиях. В Европе 
консерватории включают в себя сред-
ние музыкальные школы, училища, 
а также учебные заведения, которые 
являются высшей ступенью музы-
кального образования. В репертуаре 
своих учеников и студентов я исполь-
зую произведения азербайджанских 
композиторов, ведь музыкальная ли-
тература нашей страны очень богата 
детским репертуаром. В экзаменаци-
онную программу я добавила сочине-
ния азербайджанских композиторов, 
в том числе Огтая Зульфугарова. По 
окончании экзамена все члены жюри 
попросили у меня ноты. Для меня му-
зыка, искусство и музыканты вне гра-
ниц и политических установок. Очень 
надеюсь, что мой проект будет под-
держан коллегами в консерватории, 
а ученики и студенты станут испол-

нять произведения наших компози-
торов, и азербайджанская классиче-
ская музыка войдет в учебную про-
грамму французской консерватории. 

Хоть и говорят, что один в поле 
не воин, но считаю, что первый шаг 
всегда делает кто-то один, и мне при-
ятно, что этим воином буду именно 
я. Репертуар произведений азербайд-
жанских композиторов чрезвычайно 
интересен, богат и разнообразен. Он 
интересен и с точки зрения мелоди-
ческого богатства, ритмического ри-
сунка, жанрового разнообразия, над 
ним интересно работать. 

- Что вы можете сказать об ис-
панском проекте? Я вижу фотогра-
фии, где вы превратились в жгучую 
испанку… 

- Испанский проект я обдумывала 
несколько лет, очень люблю музыку 
этой страны - яркую, выразительную, 
эмоциональную. Испанские компози-
торы XIX века, выдающиеся личности 
Альбенис, Де Фалья, Гранадос оказали 
большое влияние на своих современ-
ников. Танцевальная основа этой му-
зыки совершенно очевидна. Я работа-
ла с очень талантливой французской 

танцовщицей фламенко, сценический 
псевдоним которой София Сена, она 
долгие годы совершенствовала свое 
искусство в столице фламенко - Се-
вилье. Во фламенко много места для 
импровизации, и самое интересное 
состоит в том, что каждый раз можно 
собирать и представлять музыкальное 
сценическое действо по-другому - ме-
нять темп, эмоциональную окраску, па-
узы и т.д. Музыка имеет свойство вне-
дрять в себя тишину посредством пауз, 
т.е. тишину звучащую, которая имеет 
смысл, будь то напряжение, протест 
или умиротворение. Проектом заинте-
ресовалось руководство одного из па-
рижских театров, и согласилось вклю-
чить его в программу танцевального 
биеннале. Зал был переполнен фран-
цузской публикой, программа встре-
чена на «ура». Это был не просто кон-
церт, а театральное действо, в котором 
рождается нечто новое, соединяя вое-
дино изначально не связанные между 
собой пьесы и пластику в некую еди-
ную драматургическую линию. Это 
настоящее путешествие в мир чувств, 
страстей и ностальгии. Название спек-
такля я выбрала сама - Evocación, что 
в переводе с испанского означает «вос-
поминание, возрождение, исцеление». 
Музыка - это магия, способная взвол-
новать, заставить задуматься, очистить-
ся душой, прозреть, услышать прав-
ду. Это не просто лист бумаги с напи-
санными на нем и непонятными для 
большинства людей знаками. Музы-
ка овладевает нами сразу и навсегда, 
превращая музыкантов в ее верных 
и счастливых служителей, проводя-
щих большую часть жизни со своим 
инструментом в поисках той правды 
в звуке и в интонации, которая находит 
прямой путь к сердцам людей. Музы-
ка - особый процесс, сама жизнь, ибо 
она живет вне и внутри нас. Музыка - 
это различные этапы процесса озна-
комления, разучивания и представле-
ния зрителю. Именно тогда она начи-
нает жить новой жизнью, потому что 
происходит обмен энергиями между 
публикой, исполнителем и послани-
ем композитора. 

Хочу расширить испанский про-
ект, добавив туда несколько пьес азер-
байджанских композиторов. 

- Вы - генератор творческих идей, 
и не думаю, что на этом ваши креа-
тивные идеи закончились…

- В 2024 году мы реализовали мно-
жество интересных и разных меропри-
ятий, большинство из которых были 
связаны с Азербайджаном. Один из 
важных проектов - в исполнении ду-
эта «Алов» запись диска произведе-
ний азербайджанских композиторов. 
Диск выйдет в коллекции компании 
Naive, скорее всего в начале следую-
щего года. Неоднократно на концер-
тах мы исполняли произведения, ко-
торые легли в основу этого диска. Осо-
бенность азербайджанской музыки 
в том, что она звучит по-европейски 
и в то же время с ярким национальным 
характером, присущей ей модально-
стью, изысканной мелодической ин-
тонацией, прихотливой игрой ритми-
ческой акцентуации и т.д. 

Я восхищена азербайджанскими 
музыкантами. Азербайджан славит-
ся не только своим богатым культур-
ным наследием, ее современный чело-
веческий потенциал очень силен, его 
стоит поддерживать и давать возмож-
ность раскрывать себя в полной мере, 
что послужит на пользу всей стране.

Когда и один в поле воин

Азербайджан славится 
не только своим бога-
тым культурным на-
следием, его современ-
ный человеческий по-
тенциал очень силен
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Азербайджанский футболь-
ный клуб «Карабах» про-

вел первый матч «плей-офф» 
раунда квалификации Лиги 
чемпионов по футболу, сы-
грав в гостях с хорватским 
«Динамо» (Загреб).

Ю.АББАСЗАДЕ

Выездная встреча для подопеч-
ных Гурбана Гурбанова выдалась 
крайне неудачной - чемпион Азер-
байджана возвращается домой, по-
терпев крупное поражение.

Если брать матч в целом, то 
итоговые 0:3 никоим образом не 
описывали ход игры. Куда логич-
нее было бы увидеть такой счет 
в пользу «Карабаха», а не нао-
борот. 

После разгромной победы 
над «Лудогорцем» (7:2) некото-
рые считали, что наши футболи-
сты просто обязаны проходить оче-
редного соперника. Однако класс 
хорватского футбола известен на 
весь мир, а лучший клуб страны 
всегда являлся крепким орешком 
для любого соперника. И встреча 
на стадионе «Максимир» это под-
твердила. «Динамо» действовал 
в свойственной себе манере, со-
четая острые контратаки с игрой 
первым номером. Хозяева поля при 
этом порой насыщали центр поля 
и плотно смотрелись в опеке, поэ-
тому фирменная игра «Карабаха» 
флангами не клеилась - соперник 
успевал перекрывать зоны. А после 
того как Марко Пьяца со второго 
удара все-таки забил мяч в воро-
та гостей, пошел футбол со взаим-
ными шансами. У агдамцев было 
достаточно моментов - из убой-
ных позиций били Бензия и Жу-

ниньо, но то Иван Невистич тво-
рил в рамке, то соперника спаса-
ла штанга.

При этом нельзя сказать, что 
«Динамо» действовало вторым но-
мером. Наоборот, хорваты по воз-
можности шли вперед, создавали 
моменты, а с выходом на поле Сан-
дро Куленовича игра обострилась. 
При этом замены здорово сыгра-
ли за хозяев, в частности, Такура 
Огивара, вышедший еще в сере-

дине первого тайма вместо Сте-
фана Ристовски, показал себя еще 
очень цепким защитником, доба-
вив хорватской обороне агрессии 
в хорошем смысле слова. Ну а кон-
цовка стала бенефисом Куленови-
ча, который оформил дубль и до-
вел счет до разгромного.

Встреча показала, что хотя «Ка-
рабах» и имел шансы забить, «Ди-
намо» является фаворитом пары. 

На послематчевой пресс-кон-
ференции главный тренер хорват-
ского «Динамо» Сергей Якирович 
заметил, что все сказанное им про 
«Карабах» перед матчем оправда-
лось в игре: «Они сильны в атаке 
и обороне. Хочу поздравить сво-

их футболистов. Провели матч на 
высоком уровне при том, что наш 
соперник был очень силен. После 
того, как мы открыли счет, «Кара-
бах» перехватил преимущество. 
При первой же возможности они 
становятся опасными и показыва-
ют хороший футбол. До 60-й ми-
нуты у нас были проблемы в обо-
роне, но потом удалось исправить 
ошибки. В целом сыграли надеж-
но. Могли забить больше, если бы 
были точны в концовке игры. Нам 
удалось использовать слабые сто-
роны соперника. Результатом до-

вольны, но расслабляться нельзя, 
ведь нас ждет ответная игра».

В свою очередь главный 
тренер «Карабаха» Гурбан 
Гурбанов, выразив сожале-
ние проигрышем команды, 
отметил, что силу соперника 

знали: «В целом неплохо под-
готовились. Что мне понрави-

лось, так это то, что не опуска-
ли руки, когда проигрывали 0:2. 
Может, третий гол был немно-

го лишним. Однако, если «Дина-
мо» победил с таким счетом, зна-
чит он этого заслужил. Поздрав-
ляю соперника. Но есть и ответная 
игра и мы будет готовиться к ней. 
Шансы не потеряны, постараем-
ся показать хорошую игру и будем 
биться до последнего ради хоро-
шего результата».

Впрочем, шансы есть всегда. 
Остается надеяться, что в Баку «Ка-
рабах» сотворит еще один неве-
роятный сценарий в свою поль-
зу. И хочется надеяться, что «Ка-
рабах» будет биться до последнего 
ради достижения хорошего резуль-
тата. Сделать это будет архислож-
но, но необходимо, если цель - ос-
новная стадия ЛЧ.

Исполнительный директор 
Национального антидо-

пингового агентства Азер-
байджана (AMADA) Тахми-
на Таги-заде и заместитель 
директора Руфат Эфендиев 
приняли участие в Между-
народной конференции по 
исследованию проблем до-
пинга (INDR), прошедшей 
в Институте спортивных 
наук Орхусского универси-
тета в Дании.

Ю.ИБРАГИМОВ

Конференция, состоявшаяся 
под названием «Преодоление гра-
ниц в улучшении», объединила ве-
дущих экспертов и исследователей 
в области антидопинга со всего 
мира. В течение двух дней участ-
ники обсуждали широкий спектр 
вопросов, связанных с современ-
ными вызовами и перспективами 
борьбы с допингом. Особое вни-
мание было уделено таким темам, 
как цифровая экосистема допин-
га, влияние стероидов на здоро-
вье молодых спортсменов, ини-
циативы по проведению «усилен-
ных» спортивных игр (Enhanced 
Games), а также системные про-

блемы, связанные с применени-
ем запрещенных препаратов сре-
ди спортсменов.

Одним из ключевых элементов 
конференции стала сессия «Но-
вые вызовы для антидопинга», на 
которой обсуждались современ-
ные угрозы и стратегии их пре-
одоления. Также были проведе-
ны «круглые столы» и дискуссии, 
посвященные вопросам доверия 
к международной антидопинго-
вой системе и анализу наррати-
вов спортсменов, использующих 
запрещенные препараты.

Особое внимание было уделе-
но исследованию зависимости от 
допинга и его последствиям, а так-
же поиску эффективных методов 

реабилитации. Р.Эфендиев пред-
ставил доклад на тему «Преодо-
ление границ зависимости: объе-
динение спорта и реабилитации», 
в котором были рассмотрены воз-
можности интеграции спортивной 
активности в процесс восстанов-
ления лиц, страдающих от зависи-
мостей, включая наркотическую.

В рамках конференции Тахми-
на Таги-заде провела ряд встреч 
с руководством антидопинговых 
агентств Дании, Нидерландов и дру-
гих стран, в ходе которых были 
обсуждены новые стратегии ис-
следовательской работы и оцен-
ка эффективности мер, применя-
емых в борьбе с допингом в раз-
личных странах. 

Шансы есть всегда
Хочется надеяться, что в Баку «Карабах» сотворит еще одно чудо

Новые вызовы для антидопинга
Руководство AMADA приняло участие в международной конференции 
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